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КАК ПЕНСИОНЕРЫ 
ЧИНОВНИКОВ 
КОРМЯТ
Усилиями депутатов от «Единой 
России» Комитет Госдумы по тру-
ду, соцполитике и делам ветеранов 
рекомендовал нижней палате от-
клонить несколько законопроектов, 
предлагающих вернуть индексацию 
пенсий работающим пенсионерам. 

Декан факультета социальных наук и 
массовых коммуникаций Финансового 
университета при кабмине РФ А. Шатилов 
заявил, что нестабильные социально-эко-
номические показатели и отсутствие феде-
ральной резервной системы не позволяют в 
России постоянно индексировать пенсии. Те 
же песни дружно поют и члены правитель-
ства, а следом и народные избранники. 

Но попробуем разобраться. Год назад тог-
дашний глава Пенсионного фонда Антон 
Дроздов заявил в Госдуме: «Чтобы восстано-
вить индексацию пенсий работающим пен-
сионерам, в 2020 году нам потребуется 368 
миллиардов рублей. Таких денег у нас сейчас 
нет». И никто из депутатов не попытался 
уличить его в очевидной лжи. По утверж-
дениям того же ПФР, в стране сейчас около 
10 млн работающих пенсионеров. Средний 
размер индексации (6%) их средних пенсий 
дает прибавку по 1 тыс. рублей в месяц, то 
есть 12 тыс. в год. Умножаем эту сумму на 
число работающих пенсионеров и получаем 
120 млрд рублей. Втрое меньше затрат, объ-
явленных бывшим главой ПФР!

Но, возможно, и эта сумма для бюджета 
неподъемна? Смотрим. Фонд национально-
го благосостояния (ФНБ) был создан в 2008 
году для обеспечения в том числе сбаланси-
рованности (покрытия дефицита) бюджета 
ПФР. Проще - для поддержки пенсионной 
системы. 

И вот удивительный факт: за август 
2020-го объем резервов ФНБ вырос почти 
на 300 млрд рублей, достигнув в сентябре 
13 трлн 256,7 млрд рублей! Огромная за-
начка! И у властей денег на индексацию не 
хватает?! Да лишь одна прибавка за август 
позволила бы решить проблему. 

Взглянем на происходящее с другой 
стороны. От работающих пенсионеров по-
ступают налоги в бюджет. Взяв за основу 
по-скромному их среднюю зарплату в 15 
тыс. рублей, получаем подоходный налог 
примерно в 2 тыс. в месяц, 24 тыс. в год. 
Снова умножаем на число работающих: 
итог - 240 млрд рублей поступлений в бюд-
жет.

Иначе говоря, свою индексацию рабо-
тающие пенсионеры налогами окупают 
дважды! Но где эти деньги?!

Да вот, пожалуйста: по данным экспер-
тов, за 2019 год на содержание чиновни-
ков было потрачено в общей сложности 
1,4 трлн рублей, или примерно 3,8 млрд ру-
блей в день. А с января по май 2020-го рас-
ходы федерального бюджета на содержа-
ние госаппарата выросли на 24%.

Конечно, приведенные расчеты весь-
ма приблизительны. Но и из них очевидно, 
что несколько работающих пенсионеров 
кормят как минимум одного чиновника. И 
очень хорошо кормят - зарплатами больше 
100 тыс. в месяц. 

Лаврентий Павлов

всей мировой электроэнергии вырабатывают солнечные и ветряные электростанции - такие 
данные приводит аналитическое агентство Ember. Специалисты отмечают, что за год про-
изводство электричества на солнечных и ветряных ЭС выросло почти на 2%. В лидерах 
остается ЕС (прежде всего Германия, где 42% энергии вырабатывается на альтернативных 
электростанциях). В России пока из ветра и солнца «добывается» только 0,2% всей энергии. 
В результате бурного развития зеленой энергетики грядет падение спроса на традиционные 
источники - уголь, газ и нефть, и РФ начнут вытеснять с мировых энергетических рынков.

Наша власть отличается 
патологическим 

стремлением к учету и 
контролю, когда речь 

идет главным образом 
о ресурсах и средствах 

в руках граждан. 
Одним из осколков 
этой национальной 

традиции и стал закон 
от 27 декабря 2018 г. 

№522-ФЗ о внесении 
изменений в отдельные 

законодательные 
акты РФ в связи с 

развитием систем учета 
электрической энергии. 

На фоне падения до-
ходов граждане не то-
ропятся платить за свет, 
задолженности растут, 
а поставщики несут все 
большие убытки. Отсюда 
и идея поставить в домах 
умные счетчики.

Идея, в принципе, пра-
вильная. Но при обсужде-
нии законопроекта упер-
лись в проблему - кому 
оплачивать эти приборы. 
Цена вместе с установкой 
грозила достичь 15-20 тыс. 
рублей! 

Поставщики электри-
чества «мамой клялись», 
что не потянут, пусть 
жильцы раскошеливают-

ся. Поставщикам объяс-
няли, что мало доброволь-
цев заполучить себе на 
шею и за свои же деньги 
«умного контролера», ко-
торый при случае не дрог-
нет и свет выключит. 

Вдобавок подобное ме-
роприятие сильно смахи-
вает на так называемую 
навязанную услугу, кото-
рая считается незаконной. 
Это как если бы вы при-
ехали на автозаправку, а 
ее владельцы прежде, чем 
залить бензин, требуют 
помыть машину. У них же 
и за деньги. Такие услуги 
регулируются законом 
о правах потребителей, 

Гражданским кодексом и 
КоАП. И чреваты...

Законодатели вывер-
нулись из тупика, обязав 
гарантирующих постав-
щиков электроэнергии за 
свой счет устанавливать 
приборы в многоквартир-
ных домах, а сетевые ком-
пании - в коммерческом 
секторе и частных домах. 
Но одновременно было 
разрешено расходы сете-
вой компании на покупку, 
установку и замену прибо-
ров включать в тариф, по 
которому платит потре-
битель, то есть жильцы!

Сильный ход! Выгля-
дит на грани издеватель-

ства. Поставщики почти 
бесплатно получают мо-
гучий инструмент кон-
троля, а жильцам от но-
вых счетчиков ни ума, ни 
прибыли, одни расходы. 
Дополнительную нагруз-
ку на потребителей экс-
перты оценили в 60 млрд 
рублей в год.

На днях стало извест-
но, что поручением вице-
премьера Юрия Борисова 
ФАС, Минэнерго, Мин-
экономики и другим про-
фильным ведомствам ве-
лено проработать вопрос 
включения стоимости 
приборов учета электро-
энергии в коммунальные 
платежи. Но чтобы по-
казать гражданам, что в 
правительстве «не звери 
работают», ведомства 
должны обосновать рост 
тарифов и придумать как 
бы их сократить. Или хотя 
бы растянуть во времени.

Короче, грабить жиль-
цов не сразу и по полной, а 
мягко и постепенно. 

 Павел Максимов

ЦИФРА НОМЕРА

ВСЕ НА ПРОДАЖУ: 
ПОСЛЕДНИЙ ШАНС
В России еще есть что распродавать. Поэтому отдельно 
взятые господа не расслабляются и позволяют себе 
подбрасывать идеи, способные сильно искорежить 
страну и общество. Как это случилось в начале 90-х.

У российской экономи-
ки имеется ресурс, чтобы 
продержаться в кризис-
ный период. Об этом со-
общил на заседании Коми-
тета Госдумы по бюджету 
и налогам глава Счетной 
палаты РФ Алексей Ку-
дрин. Этот ресурс - про-
дажа принадлежащих 
государству предприятий. 
То есть новая волна при-
ватизации!

«У нас настолько еще 
огосударствлена эконо-
мика, что легко можно 
получать в год по 200-300 
миллиардов рублей от 
приватизации в течение 
ближайших пяти-шести 
лет. Может быть, некото-
рые налоги не пришлось 
бы повышать», - заявил 

Кудрин, представляя до-
клад о проверке исполне-
ния федерального бюд-
жета за 2019 год. Правда, 
он же проговорился, что 
в прошлом году доходы 
бюджета от приватизации 
составили всего 4,2 млрд 
рублей. 

Действительно, прог  
нозный план приватиза-
ции федерального иму-
щества на 2020-2022 годы 
предусматривает при-
ватизацию находящихся 
в госсобственности 186 
акционерных обществ, 
86 федеральных госу-
дарственных унитарных 
предприятий и еще много 
чего. Планируется, что 
каждый год в бюджет бу-
дет поступать по 3,6 млрд 

рублей. И как господин 
Кудрин намерен перевы-
полнить эту государствен-
ную программу в десятки 
раз?! Организует сорев-
нование «стахановцев»?

Есть два варианта. 
Либо реализовать активы 
и материальные ценности 
по их реальной стоимости, 
которая еще со времен 
Чубайса у нас сильно за-
нижена. Торговали по де-
шевке, огромный «Урал-
маш» продали за миллион 
долларов! По мнению 
авторитетного ученого-
экономиста Василия Сим-
черы, балансовая стои-
мость оставшихся сегодня 
у государства основных 
фондов - вовсе не 4 трлн 
рублей, а минимум 40!

Однако, когда эконо-
мика в затяжном кризисе, 
на торгах покупать будут 
с большими скидками. Там 
даже официальная цена 
не прокатит, о реальной и 
мечтать нечего.

Другой вариант - про-
дать всю госсобственность 
полностью, подчистую! В 
прогнозном плане и так 
уже заложена привати-

зация судостроительных 
заводов, работающих на 
оборонку, включая знаме-
нитый «Севмаш». Там же 
Новороссийский морской 
торговый порт, внешне-
экономическое объеди-
нение «Алмазювелирэк-
спорт», стратегические 
гиганты «Совкомфлот», 
«Росспиртпром», банк 
ВТБ... Цена каждого - мно-
гие миллиарды, но в бюд-
жет почему-то ждут всего 
по 3,5!

«В нашей стране при-
ватизация - это воров-
ство, - прокомментировал 
экономист Михаил Хазин 
инициативу А. Кудрина. 
- Денег мы не получим, 
а негатива будет беше-
ное количество. Люди, 
которые уже занимались 
приватизацией, продемон-
стрировали, что им это до-
верять нельзя». 

Не согласиться с экс-
пертом сложно. Особенно 
если вспомнить утвержде-
ние экспертов, что до 80% 
российской экономики 
уже принадлежит ино-
странным компаниям.

Алексей Воробьев

10%
БЕЗУМНЫЕ СЧЕТЧИКИ
По закону с января 2021 года все вновь построенные дома должны быть 
обеспечены «интеллектуальной системой учета электричества», которая сама 
будет снимать показания расхода и сама же будет ограничивать или прекращать 
поставки, если жильцы вовремя за свет не заплатят. 
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Однако передача этого 
документа на обсуждение 
парламентариям оптимизма 
не внушает. Прежде всего 
из-за чрезвычайной скром-
ности самого проекта. Затея 
поднять всего на 2% налог 
на доходы граждан, добыв-
ших за год более 5 млн руб-
лей, и получить в казну лишь 
60 млрд рублей - это явно не 
формат для продвинутого 
бизнеса. У нас одних только 
долларовых миллиардеров 
сегодня больше сотни и при-
мерно 250 тыс. (!) таких же 
миллионеров. 

Прикинем грубо. 2% от 
добытого за год 1 млн дол-
ларов в рублях обернутся 1,5 
млн деревянных. Умножив 
на число счастливцев, полу-
чим уже 375 млрд руб лей! 
А сколько сюда добавит 
миллиардерская сотня?! И 
это мы еще не учли пред-
принимателей «победнее», 
чьи «зеленые» доходы пока 
не достигли цифр с ше-
стью нулями. Какие там 
60 млрд?! В реальности речь 
должна идти о совсем других 
поступлениях в бюджет.

Тем более что президент 
России сразу предложил 
направить эти средства на 
лечение детей с тяжелыми 
заболеваниями, требующее 
серьезных затрат. Дело это 
святое или, как сказал Вла-
димир Путин на недавней 
встрече с сенаторами Со-

вета Федерации, «оправдан-
ный и нравственно обосно-
ванный шаг». 

Поэтому никакие махи-
нации с доходами и нало-
гами здесь неуместны. Это 
если по-честному. Однако в 
реальности картина иная.

Отдельные эксперты уже 
начали вбрасывать в сознание 
общества зерна сомнения. 

«Если нужно показать, 
что мы за социальную спра-
ведливость, то богатые, те, 
кто зарабатывает больше 
5 миллионов рублей, будут 
платить чуть-чуть поболь-
ше, - уверяет президент 
инвестиционной группы 
«Московские партнеры» Ев-
гений Коган. - Ничего в этом 
трагичного нет. Полагаю, 

что сумма будет значитель-
но меньше 60 миллиардов, 
потому что у нас не так мно-
го людей, которые настоль-
ко много зарабатывают».

«У человека может быть 
доход от зарплаты, дивиден-
ды от бизнеса, выплаты по 
страховым полисам, дохо-
ды от работы на фондовом 
рынке... Налоговый агент 
будет изымать 13 процен-
тов, потому что он не видит 
все в совокупности. Тог-
да возникает вопрос: а на 
кого ляжет уплата этих 15 
процентов?» - размышляет 
финансовый аналитик На-
талья Смирнова.

«Нельзя чисто механиче-
ски применять нормы дей-
ствующего закона к новому 

налогу, важно уточнить, ка-
кие виды доходов действи-
тельно необходимо оставить 
в законопроекте, а какие 
- исключить», - заявил пре-
мьер Михаил Мишустин. По 
его мнению, такой подход 
«соответствует принципу 
социальной справедливости 
и социальной ответственно-
сти людей, получающих до-
ходы выше среднего».

Короче, общественность 
предупреждают, чтобы особо 
«губу не раскатывала». Неко-
торые эксперты прогнозиру-
ют, что новый налог позволит 
собрать максимум 20-30 млрд 
рублей. Хотя специалисты 
жалуются, что и 60 млрд вряд 
ли хватит, чтобы помочь всем 
тяжело больным детям.

От Минздрава уже идут 
соответствующие сигна-
лы. Глава департамента ле-
карственного обеспечения 
Елена Максимкина сооб-
щила, что включение новых 
препаратов в перечни доро-
гостоящих лекарств - так 
называемую программу вы-
сокозатратных нозологий 
(ВЗН) - не должно приво-
дить к увеличению финан-
сирования их закупок. 

Сейчас в программу ВЗН 
входит 14 препаратов, в 2019 
году на закупку лекарств 
по ней Минздрав выделил 
45,1 млрд рублей. На фоне 
нынешних разговоров о 
секвестре расходов бюд-
жета финансирование этой 
программы может сокра-
титься. 

Сегодня, когда усиленно 
внедряются вакцины про-
тив различных вирусов, за-
кон о прогрессивном налоге 
мог бы дать старт созданию 
лекарства против жадности 
- властей, предпринимате-
лей, правоохранителей. Но 
как-то не верится.

И родителям больных 
ребятишек еще придется 
ходить с протянутой ру-
кой по благотворительным 
фондам, которые вместе с 
гражданами взяли на себя 
заботу о попавших в беду 
детях, выполняя де-факто 
функции государства.

Григорий Алексеев 

Каждый регион сможет са-
мостоятельно разрабатывать 
и утверждать адресные про-
граммы сноса и строитель-
ства нового жилья. Как и в 
столице, собственникам квар-
тир придется самостоятельно 
решать, хотят ли они всту-
пить в программу реновации, 
для этого надо получить две 
трети голосов за участие в ре-
новации. 

Казалось бы, подобная 
инициатива должна была бы 
получить поддержку и самих 
владельцев квартир, которые 
смогут переехать в новые 
дома, и экспертов, много лет 
говорящих о необходимости 
замены старого жилого фон-
да, который в большинстве 
случаев находится в непригод-
ном для проживания состоя-
нии. Но специалисты в основ-
ном поправки не поддержали 
и высказали немало претен-
зий в адрес инициативы. 

В первую очередь их со-
мнения вызвало то, что в 
новом документе регионы 
наделяются правом разраба-
тывать технические харак-
теристики многоквартирных 
домов. Это значит, что все 
нормы, принятые на феде-
ральном уровне, теперь мо-
гут быть проигнорированы. 
Чиновники на местах будут 
решать, как и куда пересе-
лять людей, сколько этажей 
надо строить, как изменится 
плотность населения, могут 
изменить пожарные и сани-
тарные правила застройки. 
Жители при этом больше 
проиграют, чем приобретут.

«Лучше вообще отсут-
ствие законодательства, 
чем такое. Не соблюдены 
три главных принципа: не 
установлены территории, 
на которые направлен за-
конопроект, не установлены 
гарантии имущественных 
и жилищных прав. И полу-
чается, строить можно что 
попало. Эти постройки, в 
свою очередь, могут не соот-
ветствовать правилам земле-
пользования и застройки или 
генпланам городов», - про-
комментировала ситуацию 
исполнительный директор 
фонда «Институт экономики 
города» Татьяна Полиди. 

Эксперт считает, что в та-
ком виде, как сейчас, законо-

проект не решает, а только 
создает проблемы. «В первую 
очередь необходимо уста-
новить гарантию того, что 
нельзя применять никакие 
инструменты принудитель-
ного обновления застройки 
в отношении территорий, не 
представляющих никаких 
угроз. Это должна быть толь-
ко опасная, деградирующая 
территория. В сегодняшнем 
документе никаких четких 
критериев нет. Получается, 
что снести можно все что 
угодно. Под видом проектов 
комплексного обновления 
будет появляться точечная 
высотная застройка в истори-
ческой части городов», - уве-
рена Татьяна Полиди.

Глава Комитета Госду-
мы по жилищной политике 
и ЖКХ Галина Хованская 
считает, что законопроект о 
«всероссийской реновации» 
следует попросту отозвать. 
«Он написан в интересах за-
стройщиков и предполагает 
возможность переселения 
людей в коммунальные квар-
тиры», - заявляет она. Новый 
закон предполагает переезд 
людей на аналогичную жил-
площадь. Если у человека 
была комната в коммуналке, 
то получит он такую же ком-
нату в общей квартире. И ни-
какого улучшения жилья!

«В законе говорится, что 
очередники могут и дальше 
стоять на очереди, так как 

из коммуналки в коммунал-
ку можно переселять. Пото-
му что там предполагается 
тот же метраж, равнознач-
ность. Единственные, кого 
разработчики пожалели, - 
это собственники нежилого 
помещения в доме. Вот тут 
вспомнили, что компенсация 
по Гражданскому кодексу 
должна быть не только рав-
ноценной, но и предваритель-
ной», - добавляет Хованская. 
Она напомнила, что, согласно 
представленному документу, 
под реновацию могут попасть 
хорошие крепкие кирпичные 
дома малой этажности, а на 
их месте возведут высотки.

В защиту законопроекта 
немедленно высказался ви-
це-премьер Марат Хуснул-
лин. Он предложил вообще 
отказаться от скандального 
термина «реновация». «Речь 
о всероссийской реновации 
пока не идет, окончательные 
параметры недавно внесенно-
го в Госдуму законопроекта о 
комплексном развитии терри-
торий станут понятны позже», 
- заявил вице-премьер. 

Подобное происходило в 
Москве в начале 2017 года. 
После публикации первого 
варианта законопроекта о 
реновации начались массо-
вые акции протеста, и вла-
сти вынуждены были очень 
серьезно переписать этот 
документ. Сегодня понадо-
билась активная критика 
экспертного сообщества, 
чтобы закон хотя бы пообе-
щали доработать. 

Наталья Пуртова

ВАКЦИНА ОТ ЖАДНОСТИ
В Госдуму внесен 

законопроект об уве-
личении налога на 

богатых. Можно было 
бы добавить воскли-
цание «наконец-то!», 
поскольку идея про-

грессивного налога 
на сверхдоходы об-
суждается в России 
не один год и всегда 

отвергалась властью. 
И вдруг состоялось... 

На прошлой неделе ленты информ-
агентств принесли сенсационную 
новость: в нижней палате парла-
мента обсуждается законопроект о 
создании «механизмов обновления 
городских территорий и расселения 
ветхого жилья по региональным или 
муниципальным программам». Это 
означает, что реновация, которая так 
долго и тяжело обсуждалась и вводи-
лась в Москве, теперь будет действо-
вать по всей стране. 

ПЕРЕСТРОИМ 
ВСЮ СТРАНУ?
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Сначала считалось, что 
наибольшему риску от ко-
ронавируса подвергаются 
мужчины. Однако именно 
женщины среднего возраста 
в подавляющем большинстве 
сталкиваются с тяжелыми 
последствиями COVID-19. 
Переболев положенные две 
недели, они на протяжении 
месяцев испытывают тяже-
лые осложнения. Поражает 
разнообразие симптомов не 
желающей уходить болезни. 
Людей, в частности, одолева-
ют неимоверная усталость, 
проблемы с дыханием, пере-
бои в работе сердца, ужасные 
головные боли, «туман», за-
стилающий мозг, мышечные 
боли. 

Проведенное в Нью-Йорке 
исследование показало, что 
среди пораженных долго-
временными осложнениями 
после коронавируса женщи-
ны составляют 80 процентов. 
«Дейли мейл» приводит при-
мер с 48-летней Джинни Мак-

Гиннис, занимавшейся кикбок-
сингом и фитнесом, никогда не 
болевшей, которая в середине 
марта легко переболела коро-
навирусом, но до сих пор из-за 
чудовищной усталости вы-
нуждена бороться с ней днев-
ными пересыпами. Ее и сейчас 
мучают боли в груди и кашель.

Многие из тех, кто страда-
ет от последствий заболева-
ния, даже не направлялись в 
госпиталь из-за того, что бо-
лезнь они переносили доста-
точно легко. Теперь они вы-
нуждены упрашивать врачей, 
чтобы те всерьез отнеслись к 
их страданиям.

Ученые предположили, что 
коронавирус влияет на мито-
хондрию клеток, снабжающую 
организм энергией. А у жен-
щин митохондрия меньше, чем 
у мужчин. Врачи спешат пред-
упредить молодых и физически 
здоровых людей, что даже пере-
несенное в легкой форме за-
болевание может вызвать дли-
тельное ухудшение здоровья. 

Журнал Politico, пред-
ставляющий идеи Де-
мократической партии, 
пишет, что на сторону де-
мократов перешел даже 
назначенец Трампа ди-
ректор ФБР, блокирую-
щий расследование пре-
ступлений активистов из 
антипрезидентских груп-
пировок. Сейчас Трамп 
отчаянно пытается вне-
дрить своих людей в Пен-
тагон, который еще не ре-
шил окончательно, кого 
ему поддержать - Трампа 
или его политических 
противников.

Руководитель контр-
р азведки США Уильям 
Эванина также выступил 
против Трампа, он громко 
заявил, что Москва гото-

вится содействовать по-
беде главы Белого дома. 
Делается все, чтобы воз-
можный успех Трампа 
был объявлен недействи-
тельным. Выступая перед 
законодателями, преда-
вший своего президента 
контрразведчик сказал то, 
что желали от него услы-
шать демократы, и заявил, 
что Россия пытается окле-
ветать Байдена и тех, кого 
она относит к антироссий-
скому истеблишменту.

Сейчас разведыватель-
ное сообщество США, ко-
торое за время правления 
Обамы было ориенти-
ровано на борьбу с влия-
нием России, достаточно 
сплоченно выступило с 
заявлением, что Москва 

пытается обеспечить пе-
реизбрание Трампа, тогда 
как Пекин подобной опас-
ности не представляет. 

В США наращивает 
активность Фонд Мар-
шалла, создавший отдел 
по цифровой дезинфор-
мации и отыскивающий в 
Сети любые негативные 
материалы о Байдене, 
на защиту которого при-
званы сотни организаций 
и изданий. Развертыва-
ется охота на «кремлев-
ских оперативников», в 
их число могут записать 
любого, кто посмеет раз-
местить в Сети свое мне-
ние о физической неспо-
собности Джо Байдена 
выполнять обязанности 
президента.

В Демократической 
партии делают вид, что не 
замечают, как накал про-
тивостояния в расколотой 
Америке нарастает с каж-
дым днем. Национальная 
стрелковая спортивная 
федерация сообщила, что 
за первые шесть месяцев 
года продажа патронов 
выросла на 139 процентов, 
а оружия - на 95 процен-
тов по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. 
Президент федерации 
Джо Бартоцци считает, 
что люди скупают оружие 
из-за опасений, что Бай-
ден запретит его свобод-
ную продажу, а также из-
за неспособности полиции 
обеспечить безопасность 
граждан.

Материалы подготовил Николай Иванов

У коронавируса 
женское лицо?

В монастыре на греческом 
острове, в двух километрах от 
границы с Турцией, на холме, 
обращенном к берегу ино-
верцев, воздвигли огромный 
15-метровый крест с иллюми-
нацией в ночное время. Тем 
самым греки сильно разозли-
ли турецких исламистов, ведь 
крест хорошо виден в турец-
ком городе Эдирне.

Анкара назвала появление креста 
провокацией. Президент Эрдоган 
пригрозил поднять вопрос с крестом 
на переговорах с канцлером Герма-
нии Ангелой Меркель, являющейся в 
Европе главным авторитетом. 

Известно, что Эрдоган, усилива-
ющий в стране влияние ислама, с 
особой ревностью относится к рели-
гиозным символам. Религиозный во-
прос играет в противостоянии Турции 
с Грецией и Кипром существенную 
роль. И первый ход в борьбе рели-
гий был сделан Эрдоганом, превра-
тившим величайший православный 
собор Святой Софии в мечеть, после 
чего туристы утратили возможность 
любоваться задрапированными древ-
ними фресками. 

Турецкая пресса пишет, что Гре-
ческая православная церковь про-
воцирует турецких мусульман, счи-
тающих, что крест специально был 
поднят на высоту и подсвечен, чтобы 
вызвать протесты в Турции. На цере-
монии открытия креста священники 
монастыря объявили, что турки бу-
дут вспоминать о греках всякий раз, 
видя этот крест. В Греции вспомнили 
об истреблении турками христиан-
ских этнических меньшинств. 

Турция не решается развязать вой-
ну с Грецией за добычу энергоносите-
лей в Восточном Средиземноморье. 
Эрдоган оказался не таким уж гроз-
ным завоевателем, каковым он себя 
изображает. Под давлением Вашинг-
тона и Евросоюза он был вынужден 
отозвать свое исследовательское суд-
но, находившееся в районе террито-
риального спора, и призвал провести 
международную конференцию.

Греция же тем временем активно 
вооружается: она договаривается о 
приобретении 18 французских истре-
бителей, четырех ракетных фрега-
тов и четырех морских вертолетов. 
Брюссель же пребывает в ступоре, не 
решаясь перечить Турции и вводить 
против нее санкции.

Греки 
ударили 
по Турции 
крестом

Врач, лечивший от ко-
ронавируса британского 
премьер-министра Бори-
са Джонсона, профессор 
Николас Харт заявил, что 
негативные последствия 
от коронавируса для ор-
ганизма порой растяги-
ваются на месяцы и даже 
годы. И страдают прежде 
всего женщины.

Чем ближе выборы в США, тем четче 
оформляется будущий политический курс 
местных демократов - дружить с Китаем и 

бороться с Россией. Любое критическое 
выступление российских СМИ в адрес Де-

мократической партии и ее видных пред-
ставителей объявляется вмешательством в 

избирательную кампанию. 

Сторонники Трампа объявлены 
«агентами Путина»

По признани-
ям сотрудников 

Белого дома, 
израильский пре-

мьер-министр 
Биньямин Нета-

ньяху во время 
визитов в США 
обычно приво-
зит с собой че-

моданы грязного 
белья, чтобы вос-
пользоваться ус-
лугами бесплат-

ной химчистки. 

Из американских дипломатических ис-
точников сообщают, что прибывающие 
в Вашингтон иностранные лидеры обес-
печиваются услугой бесплатной стирки 
белья. И этим не замедлила воспользо-
ваться чета Нетаньяху - единственные из 
зарубежных гостей, кто во время офици-
альных визитов сдает в стирку большой 
ворох грязной одежды. «Сперва это ка-
залось просто совпадением, но сейчас все 
поняли, что Нетаньяху целенаправленно 
использует официальные визиты в США 
для бесплатной стирки», - пишет газета 
«Вашингтон пост». 

Так было при Обаме, так же и при Трам-
пе: их помощники утверждают, что им хо-
рошо знакомы эти сумки с грязным бельем. 
Естественно, что израильские дипломаты 
отрицают привычку своего лидера стирать 
в Америке свои вещи. В то же время изра-
ильские журналисты уже давно пишут об 
этой странности своего слишком эконом-
ного многолетнего правителя.

США стирают 
грязное белье 

Нетаньяху
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Сенсационное заявле-
ние сделал руководитель 
отдела аналитических ис-
следований Высшей шко-
лы управления финан-
сами Михаил Коган. Он 
сказал журналистам, что 
получатель страхо-
вой пенсии может 
столкнуться с при-
остановкой ее вы-
плат, если не снима-
ет деньги с карты 
на протяжении ше-
стимесячного сро-
ка. «Такое может 
произойти с гражданами, 
которые способны обой-
тись без подобных выплат 
от государства. К примеру, 
благодаря накоплениям 
или помощи детей. Закон 
таким образом защищает 
госфинансы от «лишних» 
трат, поскольку пенсионер 
может эмигрировать в дру-
гую страну или уйти из жиз-
ни, а информация об этом в 
Пенсионный фонд попадет 
не сразу в силу отсутствия 
окончательной автомати-
зации всех госфункций», - 
объяснил эксперт.

Для того чтобы вернуть 
свою пенсию, придется об-
ращаться в территориаль-
ное подразделение фонда. 
«Похоже, пожилым людям 
придется доказывать, что 
они не умерли и не уехали 
в другую страну. Интерес-
но, как это будет выглядеть 
на практике?» - задается 
вопросом один из возму-
щенных пользователей ин-
тернета. Заявление должно 
быть рассмотрено в тече-
ние пяти дней. Михаил Ко-
ган утверждает, что в случае 
положительного решения 
размер выплат останется 
прежним.

Кроме того, эксперт счи-
тает, что таким образом 
можно защитить людей от 
мошенников. «Те, кто дер-
жит пенсию на карте, могут 

столкнуться с мошенниче-
ством при передаче иденти-
фикационных данных тре-
тьим лицам. Также, если есть 
какая-то задолженность, 
например по оплате ЖКХ, 
и есть исполнительное про-
изводство, приставам будет 
несложно заблокировать 
эту карту для списания не-
обходимых средств», - за-
ключил Коган.

Пользователи Сети взор-
вались возмущенными от-
зывами. «Это надругатель-
ство над старыми людьми! 
Какой-то невероятный ци-
низм! Почему чиновники 
решают, как нам тратить 
свои деньги?» - возмуща-
ется Галина Абалкина из 
Ростова. «А если человек 
не снимает деньги, чтобы 
накопить на крупную по-
купку?» - рассуждает еще 
одна читательница. Кто-то 
просто не поверил своим 
глазам. «ПФР не может без-
основательно приостано-
вить выплату пенсий. Это 
какая-то дезинформация!» 
- это тоже строки из письма 
в редакцию.

Многие опасаются, что 
после начавшейся паники 
пенсионеры кинутся друж-
но снимать деньги со своих 
карт. В масштабе страны 
это огромные средства.

В самом Пенсионном 
фонде России несколько 
дней информацию не ком-
ментировали, но затем вы-

шло опровержение. «Ни-
какой приостановки 

выплат не про-
исходит», - за-
явили в ведом-
стве. Но при 
этом журнали-

сты обратили 
внимание, что 

на самом сайте 
Пенсионного 
фонда написа-
но: прекраще-
ние выплаты 
пенсии может 
п р о и з о й т и 
«при неполу-
чении уста-
н о в л е н н о й 

пенсии в течение шести ме-
сяцев подряд». Таким обра-
зом, Михаил Коган попро-
сту озвучил старое, давно 
известное правило, кото-
рое все заметили почему-
то только сейчас. И совсем 
непонятно, зачем Пенсион-
ному фонду надо было его 
опровергать.

Наталья Владимирова

В скором времени сотрудники предприятий получат 
возможность получать зарплату на любые счета, к ко-
торым привязаны номера их мобильных телефонов. В 
Центробанке заявили, что таким образом смогут исклю-
чить зависимость от банка, который они не выбирали.

Новый сервис заработает в 
конце этого года или в начале 
следующего. Это вовсе не зна-
чит, что работники поголовно 
перейдут на новую форму пе-
реводов. Каждый сможет са-
мостоятельно выбирать, про-
должит ли он получать деньги 
через зарплатный банк или 
же воспользуется Системой 
быстрых платежей (СБП), 
запущенной Банком России в 
начале 2019 года. Сервис обе-
спечивает возможность кру-
глосуточно переводить день-
ги по номеру телефона, и при 
этом не важно, в каком банке 
открыт счет отправителя и 
получателя. Нужно только 
чтобы банки были участни-
ками СБП. Перевод денег 
происходит очень быстро, они 
сразу поступают на счет адре-
сата. Таким образом теперь 
будут переводить зарплату, го-
норары или премии.

«В этом случае в зарплат-
ном реестре идентификато-
ром для перевода зарплаты 
будет выступать не банков-
ский счет, а номер телефона 
работника. Зарплата посту-
пит в тот банк и на тот счет, 
который человек выбрал для 
получения переводов через 
СБП. Работо-
датель даже не 
узнает, через 
какой банк 
получает зар-
плату сотруд-
ник», - расска-
зала директор 
Департамента 
националь-
ной платеж-
ной системы 
Центробанка 
Алла Бакина.

В пресс-
службе Мин-
труда сооб-
щили, что 
поменять зарплатный банк 
работник может и сейчас. 
Каждый человек имеет 
право сообщить работода-
телю новые реквизиты для 
перевода зарплаты, в том 
числе с использованием си-
стемы быстрых платежей. 
Ни одна организация не 
может в этом отказать. К 
СБП уже подключились 38 
банков, более 160 подали за-
явки. «Популярность СБП 
стабильно растет - через нее 
переведены 70 млрд рублей, 
каждый месяц количество и 
объем переводов увеличи-
ваются на четверть», - сооб-
щила Бакина.

Но при этом специалисты 
отмечают, что вопросы без-
опасности в новой системе до 
конца не решены, а это созда-
ет определенные риски для 
клиентов. Что делать, если у 
человека изменился номер 
телефона, но он не сообщил 
об этом работодателю? Если 
номер указан неверно и день-
ги переведены другому чело-
веку, вернуть платеж будет 
невозможно. К тому же уже 
активизировались мошенни-
ки, пытающиеся получить 
информацию о клиентах 
СБП. В частности, преступ-
ники массово «пробивают» 
владельцев телефонных но-
меров и узнают, в каких бан-
ках у них открыты счета, 
затем начинают звонить от 
имени этой кредитной орга-
низации и вынуждать абонен-
тов назвать код авторизации, 
который обычно приходит в 
СМС-сообщении. Остальное 
- дело техники.

Получатель большого 
количества небольших пере-
водов может попасть под 
временную блокировку сче-
та. Ему придется доказать 
свою непричастность к мо-
шенническим схемам и от-

мыванию де-
нег. Впрочем, 
аналогичный 
риск есть и 
при перево-
де по номеру 
карты.

А гос-
с л у ж а щ и х , 
к о т о р ы е 
пользуются 
системой бы-
стрых пла-
тежей, могут 
обвинить в 
п о л у ч е н и и 
взятки. Тогда 
людям тоже 

придется объяснять, кто и по 
какому поводу перевел им 
круглую сумму.

Еще непонятно, будет ли 
такая услуга бесплатной. 
Пока часть банков держит 
нулевые тарифы, часть ввела 
комиссии. Многие не приня-
ли окончательного решения 
и ждут, когда к системе под-
ключится Сбербанк. От того, 
как он подойдет к вопросу о 
тарифах, зависит аналогичное 
решение других кредитных 
организаций. Эксперты счи-
тают, что к началу следующе-
го года все спорные вопросы 
будут отрегулированы.

Наталья Пуртова

На днях появи-
лась новость 
о том, что вы-
платы пенсий 
могут быть за-
блокированы, 
если с карты 
полгода ни-
кто не снимал 
деньги. «МН» 
попытался 
разобраться, 
так ли это.

ЗАРПЛАТЫ 
МОГУТ НАЧИСЛЯТЬ 
ПО ТЕЛЕФОНУ

ПОЛУЧЕНИЕ 
ПЕНСИЙ МОГУТ 
ЗАМОРОЗИТЬ

Для того чтобы сделать 
перевод по системе бы-
стрых платежей, не нуж-
ны ни реквизиты счета, ни 
номер карты получателя. 
Достаточно знать только 
его телефон. Нужно зайти 
в банковское приложение, 
выбрать «Быстрый пла-
теж», ввести телефон свое-
го знакомого, сумму пере-
вода, нажать «Отправить», 
и деньги поступят на его 
карту в течение 15 секунд.

Получатель страховой пенсии может 
столкнуться с приостановкой ее выплат, 
если не снимает деньги с карты на протя-
жении шестимесячного срока.
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Во многих странах долго-
срочная аренда квар-
тиры - это нормально. 
Многие даже всю жизнь 
снимают жилье. В России 
такую позицию не при-
нято считать серьезной - 
обязательно нужна соб-
ственная квартира, а если 
денег на нее нет, ввязать-
ся в ипотеку. Стоит ли?

Переплачиваю, 
но за свое

Покупатель кварти-
ры с ипотечным кредитом 
оформляет квартиру в соб-
ственность сразу после по-
купки. Однако, пока кредит 
не выплачен, квартира нахо-
дится в залоге у банка-креди-
тора и есть опасность остать-
ся вообще без квартиры и 
выплаченных процентов, 
если иссякнут возможности 
платить по кредиту. Зато 
можно по своему усмотре-
нию распоряжаться жильем 
(делать ремонт, заводить до-
машних питомцев и т. д.) и, 
если еще не получал налого-
вого вычета, получить его.

Минус в том, что для ипоте-
ки нужны финансы для перво-
начального взноса. Чем боль-
ше эта сумма, тем меньше 
придется платить банку еже-
месячно. Ипотечнику придет-
ся также оплатить страховку, 
оценку покупаемой жилпло-
щади, госпошлину, ремонт, 
купить мебель и бытовую 
технику. Но главное, что, при-
обретая ипотечную квартиру, 
человек серьезно переплачи-
вает. Специалисты одного из 
риелторских агентств даже 
посчитали сколько, если речь 
идет об «однушке» в спаль-

ном районе Москвы в пешей 
доступности от метро.

  Стоимость квартиры: 7 млн 
рублей.
  Первоначальный взнос: 
15% от стоимости кварти-
ры - 1 050 000 рублей.
  Процентная ставка: 9% в год.
 Срок погашения: 10 лет.
  Ежемесячные выплаты - 
75 372 руб., в год - 904 464 
рубля.
  Общая сумма платежа - 
9 049 928 рублей.
  Переплата - 2 049 928 ру-
блей.
Но через 10 лет и стои-

мость жилья может изме-
ниться, и, скорее всего, в сто-
рону роста.

Экономлю, 
но остаюсь 
без своего угла

Какие приоритеты видят 
для себя арендаторы? Можно 
сменить арендуемую жилпло-
щадь на более подходящую, 
не болит голова о кредитном 

обремене-
нии, не надо 
искать день-
ги для перво-
начального 
взноса, стои-
мость арендной 
платы ниже, чем 
ипотечные выплаты, и 
можно кое-что откладывать 
на будущее.

Аренда - отличный вариант 
для молодой семьи с ребенком. 
Если у них уже есть своя одно-
комнатная квартира, ее можно 
сдать, арендовать «двушку» 
(доплата будет незначитель-
ная) и копить на расширение. 
Такая двойная аренда - не-
плохой вариант и для тех, кто 
хочет сменить район на пре-
стижный или расположенный 
ближе к работе.

Вот какие подсчеты сде-
лали риелторы, рассмотрев 
аренду однокомнатной мо-
сковской квартиры в пешей 
доступности от метро.

Арендная плата - 40 000 
рублей в месяц (на 35 372 

рубля меньше, чем платеж по 
кредиту).

За год набегает 480 000 
рублей, что почти в два раза 
меньше, чем годовой платеж 
по ипотеке.

Да, не нужно вкладывать-
ся в ремонт жилья и покупку 
бытовой техники, но в любой 

момент хозяин кварти-
ры может попро-

сить покинуть 
помещение, 

потому что 
он ее про-
дает или 
« п р и е х а л 
племянник 
учиться», и 
не факт, что 

арендован-
ная в спешке 

новая кварти-
ра будет отве-

чать всем требова-
ниям. А самое главное, 

деньги, отданные за аренду, 
- потерянные деньги. Кварти-
ра так и останется чужой.

- В съемной квартире даже 
тумбочку лень покупать, по-
тому что понимаешь, что че-
рез год можешь съехать, а в 
новом жилье ее просто негде 
будет поставить, - рассказал 
арендатор с многолетним ста-
жем Игорь Перлов. - Также 
совсем нет желания менять в 
чужом доме бытовую техни-
ку. Вот гудит холодильник. Вы 
сообщаете хозяину, а он в от-
вет: «Ну гудит и гудит, работа-
ет же. Хочешь, сам новый по-
купай». Я не хочу, потому что 
скарба и так много всякого.

Молодым семьям и оди-
ноким людям, уверенным 

в стабильности своих дохо-
дов, подходит ипотека. Тем, 
кого пугает кредитная ка-
бала, кто мобилен и готов к 
жизненным переменам, без 
сомнения, подойдет наем, и, 
как показывают исследова-
ния, представители поколе-
ния Y (рожденные с 1983 по 
2003 год), являющиеся ос-
новными потребителями на 
рынке недвижимости, боль-
шей частью предпочитают 
именно аренду. Если хотите 
накопить сумму на первона-
чальный взнос для ипотеки, 
нужна железная дисциплина, 
чтобы откладывать сэко-
номленные деньги, а не тра-
тить их на отдых в Турции. А 
когда тебе 30, это совсем не-
просто.

В любом случае (и беря 
ипотеку, и соглашаясь пла-
тить дяде-тете за съемное 
жилье) нужно примерить 
на себя все плюсы и минусы 
того и другого, здраво оце-
нить финансовое положе-
ние, стабильность предпри-
ятия, на котором работаете, 
учесть возможные риски, все 
хорошенько посчитать с ка-
рандашом в руке и калькуля-
тором.

- Платить за аренду про-
ще, - резюмирует Игорь, - и, 
может, бабушку, сдающую 
жилье, жалко больше, чем 
банкира, но банкир через 10-
15 лет отдаст вам квартиру в 
полную собственность, а ба-
бушка нет. Хотя, что и гово-
рить, очень напрягает, когда 
представляешь, сколько ты 
тому банкиру переплатил…

Елена Казанцева

Еще лет семь-восемь на-
зад самый малогабаритный 
вариант жилья не мог быть 
менее 33 квадратных метров. 
Теперь площадь такой квар-
тиры в новостройках можно 
растянуть на две, а при же-
лании и на все три квартиры. 
Такие малогабаритки лег-
че продать: на стандартную 
квартиру у большинства нет 
денег, а тут какой-никакой, а 
все же свой угол. Вернее, уго-
лок. Обычно недвижимость с 
минимальным метражом, где 
в сидячей доступности будут и 
кухня, и гостиная, и спальня, и 
санузел, используют как вре-

менный перевалочный пункт 
- старт для прыжка к будущей 
полноценной квартире. Такое 
можно понять, особенно если 
речь идет об одном человеке. 
Но по факту в квартиры с 
гулькин нос нередко вселяют-
ся два или даже три человека, 
супруги с ребенком например. 
А это уже совсем другая плот-
ность населения, которая из-
начально рассчитывается не 
из метража новостроек, а из 
предполагаемого числа буду-
щих жителей района. Если в 
квартиру-студию вселяется 
не один (что логично) чело-
век, а трое, это влечет за со-

бой нагрузку на социальную 
инфраструктуру. Возникают 
проблемы с обеспечением 
людей необходимыми для 
комфортной жизни детскими 
и медицинскими учреждени-
ями, парковками, развитой 
улично-дорожной сетью. По-
лучается, ради прибыли ком-
паний-застройщиков прихо-
дится жертвовать комфортом 
людей и человеческими усло-
виями жизни.

В Ленинградской области 
на защиту прав граждан на до-
стойную жизнь встало област-
ное правительство. По мне-
нию губернатора Ленобласти 

Александра Дрозденко, такое 
жилье обременительно для 
жилых районов, губитель-
но для их инфраструктуры, 
а значит, и для людей. В ре-
зультате в мае прошлого года 
увидело свет постановление 
«Об утверждении Порядка 
подготовки документации по 
планировке территории», ко-
торое в числе прочего ввело в 
регионе запрет на строитель-
ство неприлично крошечных 
студий. Теперь минимальная 
площадь квартиры не должна 
быть меньше 24 квадратных 
метров, а при строительстве 
новых объектов количество 
квартир с площадью менее 30 
квадратных метров не долж-
но превышать 40% от общего 
числа квартир в доме.

А в Москве и Московской 
области на такие вещи внима-
ния не обращают. Здесь вла-
сти не имеют ничего против 
даже 14-метровых квартир-
студий. Впрочем, как и власти 
других регионов. Им, как гово-

рится, лишь бы продавалось, а 
там хоть трава не расти.

- Чем ближе к столице, тем 
финансово «вкуснее» недви-
жимость, вот и загоняют лю-
дей в коробки для котов. Там, 
где не будет государственного 
сдерживания аппетитов за-
стройщиков, сложится ката-
строфа с социальной инфра-
структурой и снизится уровень 
жизни людей, что мы сейчас и 
наблюдаем в Москве и Подмо-
сковье, - считает архитектор 
Владимир Вершинин. - На-
пример, жители Путилкова 
прямо говорят об отсутствии 
в микрорайоне банальной ин-
фраструктуры детских садов, 
школ, поликлиник, пожарной 
охраны, спортивных центров. 
Такое впечатление, что об-
ласть и столица на полных 
парах движутся к гетто-рай-
онам. Застройщикам нужна 
прибыль, и им наплевать и на 
жителей, и на комфортную го-
родскую среду, и на культуру, и 
на жизнь будущих поколений. 
Москва и Подмосковье сей-
час выглядят как ресурс для 
освоения. А в Ленинградской 
области пытаются защитить 
граждан от застройщиков. Их 
бы опыт да в уши представи-
телей власти других регионов.

Елена Хакимова

ИПОТЕКА ИЛИ АРЕНДА ЖИЛЬЯ?
AD

O
B

ES
TO

C
K

Е й

ЛЮДЕЙ ЗАГОНЯЮТ 
В КОРОБКИ ДЛЯ КОТОВ
«Мир новостей» уже писал о том, что застройщи-
ки взяли курс на минимализм и предлагают такие 
микроскопические квартиры-студии, что диву 
даешься, как вообще можно в них жить. В народе их 
тут же прозвали «коробки для котов». Но желающих 
купить такие метры хоть отбавляй, поэтому малень-
кие квартиры строить выгодно. Но не везде строи-
тели получают от власти карт-бланш на возведение 
«жилья мелкой нарезки».
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В настоящее 
время 73% аренда-

торов в Москве наме-
рены продолжать снимать 

жилье минимум год, макси-
мум пять лет, а 9% - не ме-
нее десяти лет. Остальные 
18% арендуют квартиры 
и комнаты на несколько 

месяцев или кратко-
срочно.
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Судьба человека
Жизнь у Екатерины Цаха-

новны сложилась непростая. 
Она о себе рассказывает так: 
«Когда у меня была корова, 
то считала себя богатой... Мо-
локо свое, сыр делала, а сей-
час уже нет. Корову продала 
- не могу за ней больше уха-
живать. Живу только на пен-
сию, но она большая (стажа 
ведь полвека), на все хватает. 
А вот носить почту не пере-
стану. Пока жива, продолжу 
ходить и работать. Не из-за 
денег, конечно. Из-за людей. 
Общаешься с ними - легче 
становится. Отвлекаешься 
от всех забот и болезней. И 
к тому же, как выходишь на 
работу, воспоминания не так 
мучают».

Эта женщина, увы, похоро-
нила почти всех своих близ-
ких, которых очень любила. 

Первый ее брат погиб в 1942 
году в Сталинградской бит-
ве. Он служил командиром 
взвода, и когда в дом Дзала-
евых пришла похоронка, для 
семьи это оказалось ударом. 
Спустя всего несколько лет, в 
1949 году, погиб и второй брат 
Екатерины: на него напали 
бандиты во время ограбления 
магазина. Причем преступ-
ником оказался ближайший 
родственник Дзалаевых. Это 
раскололо всю фамилию на 
два лагеря - кровных врагов. 
Убийцу быстро нашли, и суд 
приговорил его к длительно-
му сроку в колонии, но это не 
вернуло погибшего. Остав-
шуюся без отца маленькую 
сироту Екатерина Дзалаева 
взяла к себе и воспитала как 
родную дочь.

Но горе продолжало пре-
следовать семью: один за 

другим умерли родители и 
муж горянки. А в 1970-м слу-
чилось еще одно несчастье 
- погибла племянница Ека-
терины Цахановны, которая 
осталась после смерти бра-
та и была ей как дочка. По-
взрослевшая девушка вышла 
замуж и, счастливая, уехала 
с супругом жить в Среднюю 
Азию. Там и случилась тра-
гедия - она утонула в речке. 
Однако и на этом череда 
трагедий не прекратилась. 
Оставшийся у племянницы-
дочки сын вырос и в 18 лет 
ушел в армию. Его отпра-
вили воевать в Афганистан. 
Парень отслужил там два 
года и погиб всего за месяц 
до демобилизации.

У самой Екатерины Цаха-
новны осталась только одна-
единственная родная дочь. 
Отдушину Екатерина Дзала-

ева находила в работе. Она 
отправлялась в отдаленные 
горные поселки каждый день 
кроме понедельника. Пеш-
ком. По высокогорью. На 
высоте 2000 метров. Расстоя-
ние до поселка Цей, куда она 
шла, - 12 километров в одну 
сторону. Это примерно три с 
половиной - четыре часа. Там 
разнести почту - и столько же 
времени, чтобы вернуться. Го-
рянка нашла удивительный 
способ отвлечь себя от скорб-
ных мыслей в пути. Не оста-
навливаясь, она начала вязать 
носки. Пока идет - вяжет. По 
пути в Цей успевала закон-
чить один носок, возвращаясь 
назад, - второй. Теперь носки, 
которые своими руками свя-
зала Екатерина Цахановна, 
носят не только все ее близ-
кие и друзья, но и половина 
жителей ущелья.

С волком один на один
Работа у Дзалаевой и так не-

простая - попробуй поднимись 
с рюкзаком в горы, случается, 
дорогу перекрывают сели и 
снежные лавины, а иногда в 
пути встречаются дикие звери.

Она вспоминает: «Как-то 
раз я спускалась с гор с посыл-
кой в рюкзаке, а навстречу - 
волк. Хорошо, что рядом ока-
залась опора ЛЭП. Я залезла 
по ней, как по лесенке, а волк 
улегся внизу подо мной. И ка-
раулил меня. На мое счастье, 
ехала машина. Я во весь го-
лос как закричу: «Стой, стой!» 
Она остановилась. За рулем 
был начальник местного ту-
ристического лагеря. Он про-
гнал волка и подвез меня до 
поселка. Больше, к счастью, 
волков я не встречала».

Пример для 
подражания

Конечно, годы всегда силь-
нее, годы свое возьмут, но бро-
сать любимую работу 83-лет-
няя женщина не собирается. 
Она говорит: «Когда сижу на 
месте, у меня то поясница, то 
ноги болят. А когда хожу, ста-
новится легче. Люблю гулять 
на свежем воздухе. И сейчас 
прохожу десятки километров 
в день. Разношу газеты и об-
щаюсь с людьми, обсуждаю 
новости. Меня всегда ждут, и 
это так приятно!»

Дай бог и нам сохранять на 
девятом десятке лет такое здо-
ровье, работоспособность и, 
что самое главное, оптимизм и 
жизнелюбие!

Валерий Мальчев

Старость 
ее дома 

не застанет!

В 2018 году пенсионерка 
из Саратовской области 

Людмила К. обратилась в 
арбитражный суд с просьбой 

признать ее банкротом. 
К тому времени только при 

первом рассмотрении на ней 
висело более 60 миллионов 

рублей долгов.

Ясное дело, при пенсии 
10 тыс. рублей и единствен-
ной квартире расплатиться 
с кредиторами ей просто 
физически невозможно. И 
хотя в открытой процедуре 
банкротства суд назначил 
процесс реализации иму-
щества пенсионерки сро-
ком на 5 месяцев, продавать 
было нечего. Единственное 
жилье при банкротстве 
продавать запрещено, а 
принадлежавшая женщине 
сельская столовая никого 
из бизнесменов не заин-
тересовала, и хибарка так 
и осталась пенсионерке в 
утешение.

Но, конечно, здесь возни-
кает естественный вопрос: 
кто же и почему отвалил 
бабуле такие деньжищи и 
без всякого обеспечения? 
Ответ здесь и прост, и не-
прост. Дело тут в ее муже, 
который пять лет назад 
скончался. Именно он на-
брал кучу огромных креди-

тов, поручителем по кото-
рым его жена Людмила и 
выступала.

А этот самый мужик был 
непростой и за свои бизнес-
подвиги даже был осужден. 
Не стоит и гадать за что - 
конечно же, за получение 
незаконных кредитов на 
десятки миллионов рублей.

И не раз по займам мужа 
жена выступала поручи-
телем. Например, это слу-
чилось по займу от 2008 
года в КБ «БФГ-Кредит», 
который они взяли. Там по-
сле всех судов, рас прей и 
взысканий уже после смер-
ти мужа обязательства на 
28,5 млн рублей перешли 
на супругу. В том же 2008 
году был взят крупный 
кредит в Сбербанке, и долг 
поручителя Людмилы К. 
по этому кредиту соста-
вил 24,7 млн рублей. Сюда 
же можно прибавить и 
5,3 млн рублей - на такую 
сумму было поручитель-

ство пенсионерки К. по 
кредиту АО «Лопуховский 
комбинат хлебопродук-
тов», ныне ликвидирован-
ного.

В общем, от щедрот ду-
шевных напоручалась пен-
сионерка за жуликов, брав-
ших дикие по размерам 
кредиты, почти на полтора 
миллиарда рублей! Книга 
рекордов Гиннесса уже вы-
ехала, похоже, в Саратов-
скую область…

Ведь это же красота - воз-
никшее требование от того 
же «БФГ-Кредита» на… 
1 миллиард 592 миллиона 
рублей к пенсионерке с до-
ходом 10 тысяч!

Загадка семьи К. раскры-
вается несложно. И носит 
она название Лопуховский 
комбинат хлебопродуктов 
(ЛКХП). Некогда это было 
крупное предприятие в Ат-
карском районе Саратов-
ской области, ну а супруг 
Людмилы был директором 

комбината. Она же была 
акционеркой, пока предпри-
ятие не обанкротилось.

Еще лет 15 назад сомни-
тельными финансовыми 
фортелями там занималась 
главбух Татьяна Н., позже 
осужденная условно. На-
пример, с 2005 по 2008 год 
она направила в банки 36 
фиктивных анкет заемщи-
ков и назанимала от лица 
сотни сельчан почти 4 млн 
рублей, которые присвоила.

Так хлебокомбинат и его 
начальство назанимали без-
умные суммы денег везде, 
где их (возможно, что и за 
откаты) выдавали. В итоге 
при начавшейся процеду-
ре банкротства комбинату 
были предъявлены требо-
вания на 220 млн рублей, в 
то время как реализация ак-
тивов позволила выручить 
только 18 миллионов.

В общем, пока шли суды 
да дела, муж Людмилы про-
горел и помер, а от былого 

великолепия пенсионерке 
остались лишь квартирка в 
58 кв. метров да столовая в 
селе Малые Копены Аткар-
ского района. Куда делись 
десятки миллионов рублей, 
которые были взяты у бан-
ков взаймы? Ответа на этот 
вопрос сегодня ни у кого 
нет.

Поняв, что взять с бабули 
нечего, кредиторы горько 
махнули рукой и сняли все 
требования по банкротству. 
Ведь в тексте судебного ре-
шения недвусмысленно ска-
зано, что скопить Людмила 
К. с 2018 года (начало про-
цедуры банкротства) до ны-
нешнего окончания смогла 
лишь 7 тыс. рублей. Ну что с 
нее еще взять? Да и те день-
ги оказались потрачены на 
почтовые расходы, органи-
зацию торгов и размещение 
обязательных публикаций. 
Так что Арбитражный суд 
Саратовской области не-
давно прекратил процедуру 
банкротства и освободил 
пенсионерку от долгов.

Возможно, Людмиле К. 
теперь есть смысл откопать 
кубышку да раздать на ра-
достях бесплатную похлеб-
ку бедным в оставшейся ей 
столовой в селе Малые Ко-
пены?!

Евгений Александров

Суд простил пенсионерке 
долги на 1,5 млрд

Екатерина Дзалаева в свои 83 года до сих пор работает! 
Она доставляет почту туда, куда машинам не проехать. 

Живет она в Северной Осетии, иногда ей случается 
проходить по горам по нескольку десятков километров в 

день. И это в течение 50 с лишним лет.
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Не предпринимайте 
самостоятельных по-
пыток убрать дерево. 
Вызовите сотрудников 
ГИБДД, чтобы они 
зафиксировали проис-
шествие.

Как известно, 
ОСАГО не предус-
матривает покрытия 
ущерба от стихийных 
бедствий. Если позво-
ляют финансы, самое 
правильное решение 
- заблаговременно 
оформить полис каско 
и внести в него строч-
ку о порче автомобиля 
из-за непредвиденных 
ситуаций. Обратиться 
в страховую компанию 
следует в течение трех 
дней.

Если финансы не 
позволили оформить 
каско, придется состав-
лять претензию к тому, 
кто осуществляет кон-
троль за состоянием 
зеленых насаждений, - 
к администрации насе-
ленного пункта, отделу 
благоустройства рай-
она города, управляю-
щей жилконторе. По 
кадастровому паспор-
ту легко определить, 
на чьей территории 
росло дерево.

Чаще всего деревья 
падают на машины, 
припаркованные во 
дворах, значит, ответ-
чиком будет управля-
ющая компания. Со-
ставьте обращение, 
максимально точно 
указав все обстоя-
тельства, связанные 
с повреждением иму-
щества, сумму компен-
сации и срок, в течение 
которого вы хотите ее 
получить. Если управ-
ляющая компания 
отказалась выплачи-
вать компенсацию, 
взыскать нанесенный 
машине ущерб можно 
попытаться через суд. 
Но прежде чем это де-
лать, взвесьте все за и 
против - вину управля-
ющей компании дока-
зать не так просто.

Для начала хозяину 
машины нужно об-
ратиться в управляю-
щую компанию. Там 
редко добровольно 
признают свою вину 
и отвечают пример-
но следующее: дерево 
упало «в результате 
неблагоприятных по-
годных условий и в 

силу обстоятельств 
непреодолимой силы». 
Если пострадавший с 
этим не согласен, его 
следующий шаг - суд. 
Для него будут играть 
роль состояние дерева 
и погода в день проис-
шествия.

В суд надо прине-
сти справку о при-
чиненном ущербе, 
доказательства об 
аварийном состоянии 
дерева и справку о 
погоде из Централь-
ного управления по 
гидрометеорологии и 
мониторингу окружа-
ющей среды.

Справка о погоде 
может как помочь вы-
играть суд, так и про-
играть. В приказе МЧС 
«Об утверждении кри-
териев информации о 
чрезвычайных ситуа-
циях» сказано, что силь-
ный ветер - это ско-
рость 25 м/с и более. Он, 
как неоднократно при-
знавали специалисты 
лесопаркового и лес-
ного хозяйства, может 
повалить даже здоро-
вое дерево. При таком 
раскладе управляющая 
компания выйдет побе-
дителем, если не будет 
доказано, что дерево 
было аварийным.

К признакам ава-
рийности дерева отно-
сятся трещины, дупла, 
гниль, несколько 
стволов вместо одно-
го (многоствольные 
деревья почти всегда 
ломаются), подрезан-
ные корни, отсутствие 
на стволе коры и ве-
ток и т. д. Чтобы быть 
подготовленным, по-
знакомьтесь с мето-
дическими рекомен-
дациями по оценке 
жизнеспособности де-
ревьев, утвержденны-
ми властями вашего 
региона (например, в 

столице это постанов-
ление правительства 
Москвы от 30.09.2003 
№ 822-ПП), которые 
поясняют, что именно 
относится к неудов-
летворительному со-
стоянию дерева.

Свою правоту от-
носительно аварий-
ности дерева также 
можно подкрепить 
заключением лесопа-
толога или арбориста 
(специалист по уходу 
за деревьями).

Также нужно найти 
свидетелей, которые 
подтвердят, что упав-
шее дерево выглядит, к 
примеру, гнилым и сло-
мано у корня, сделать 
подробные фотогра-
фии и видеосъемку де-
рева. Можно сохранить 
и кусок дерева в каче-
стве доказательства.

В ответ на ваши до-
воды управляющая 
компания также пре-
доставит в суд доку-
мент о том, что визу-
альное обследование 
дворовой территории, 
проведенное комисси-
ей из сотрудников ГБУ, 
не выявило сухостой-
ных и аварийных дере-
вьев, всем деревьям на 
вверенной территории 
была сделана санитар-
ная обрезка, а, соглас-
но паспорту учетного 
участка, упавшее дере-
во не имело признаков 
ослабления.

Далее уже суд бу-
дет решать, чьи аргу-
менты были весомее 
и предоставленные 
доказательства убеди-
тельнее. Миф о том, 
что все автовладель-
цы сплошь и рядом 
проигрывают суды, - 
миф. В зависимости от 
марки поврежденной 
машины они получали 
компенсации от 26 до 
500 тыс. рублей.

НА МАШИНУ УПАЛО ДЕРЕВО:
КАК ВОЗМЕСТИТЬ УЩЕРБ?

Ликбез
Согласие отца обязательно

Я бы хотела прописать 5-летнего ребенка в муниципальную 
квартиру к мужу, который живет отдельно от нас, без его 
согласия. Это возможно?

Владислава, г. Чехов.

Сколько стоит оскорбление?
Слышал, что раньше оскорбление приравнивали к преступлению. 
А сейчас не так? Если да, то какое наказание может грозить?
 О.Г. Кундашкин, г. Ярославль.

Нет регистрации в Москве - 
нет доплаты к пенсии

Моя мама всю жизнь прожила в Москве и получала пенсию с москов-
ской надбавкой. Сейчас она вынуждена переехать в Московскую об-
ласть и зарегистрироваться там. Потеряет ли она надбавку?
 В. Масько, г. Москва.

Адвокат Мария Паршиан: 
«Согласно п. 2 ст. 20 Граж-
данского кодекса РФ, местом 
жительства несовершеннолет-
них, не достигших 14 лет, или 

граждан, находящихся под опекой, 
признается место жительства их за-

конных представителей - родителей, 
усыновителей или опекунов. Одна-
ко нужно будет получить согласие 
того, к кому прописывают ребенка. 
То есть волеизъявление супруга. Без 
этого заявления регистрационные 
действия производиться не будут».

Адвокат Сегей Шилин: «Да, 
раньше за оскорбление можно 
было получить судимость, но с 
2011 года оскорбление стало 

административным правонаруше-
нием. Наказание для граждан - от 
1000 до 3000 рублей. Если кого-то 
оскорбили в публичном выступле-
нии, то накажут на сумму от 3000 
до 5000 рублей. Для этого, правда, 
сам потерпевший должен написать 
в прокуратуру заявление о возбуж-
дении дела по факту оскорбления. 
К тому же не любое ругательство 
будет считаться оскорблением с 
точки зрения закона. Обязатель-

ный признак оскорбления - непри-
личная форма: откровенно цинич-
ное, унизительное обращение с 
человеком или когда оскорбивший 
не стремится выбирать выражения.

Оценивать непристойность вы-
сказывания будет суд. Для этого 
обязательно будет проведена линг-
вистическая экспертиза, причем 
заключение эксперта для суда бу-
дет иметь такую же силу, как и по-
казания свидетелей, записи камер 
видео наблюдения, объяснения са-
мого истца. Если хотите засудить 
кого-то за оскорбления, тщательно 
соберите доказательства».

Юрист Михаил Мешков: «Со-
гласно постановлениям прави-
тельства Москвы от 27 ноября 
2007 г. № 1005-ПП «Об утверж-
дении Положения о назначе-

нии и выплате ежемесячных ком-
пенсационных выплат (доплат) к 
пенсиям и единовременных выплат, 
осуществляемых за счет средств 
бюджета г. Москвы» и от 17 декабря 
2019 г. № 1753-ПП «Об установле-
нии размеров отдельных социаль-
ных и иных выплат на 2020 год и о 
внесении изменений в постановле-
ние правительства Москвы от 27 
ноября 2007 г. № 1005-ПП», право на 

региональную социальную доплату 
к пенсии до величины городского 
социального стандарта (19 500 руб.) 
имеют неработающие пенсионеры, 
постоянно зарегистрированные в 
Москве по месту жительства про-
должительностью не менее 10 лет в 
общей сложности (включая время 
проживания на присоединенной к 
городу Москве территории). Если 
у вашей мамы не будет постоянной 
регистрации в Москве, надбавку 
она потеряет. Если через какое-то 
время пенсионер снова пропишется 
в Москве, он снова будет получать 
московскую социальную надбавку».

?

?

?

!

!

!

Тайна завещания - святое
Имеет ли право нотариус огласить список наследников до того, 
как наследодатель умрет?

В.К. Чураков, г. Чехов.

Нотариус Екатерина Семе-
нова: «Лица, в силу професси-
ональных обязанностей име-
ющие доступ к единой базе 
завещаний, не вправе до откры-

тия наследства разглашать сведения, 
касающиеся содержания завещания, 
факта его совершения, заключения, 
изменения или отмены (ст. 1123 ГК 

РФ). Тайной завещания являются его 
содержание и даже факт его состав-
ления. Если эта тайна будет наруше-
на, завещатель вправе потребовать 
компенсацию морального вреда. 
Завещание вступает в силу в момент 
смерти. Только после этого наслед-
ники, указанные в завещании, могут 
узнать его содержание».

?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова

После каждой сильной бури обязательно найдется несколько машин, 
которые придавило сваленными порывами ветра деревьями. «МН» 
узнал у юристов, можно ли в такой ситуации отсудить компенса-
цию у управляющей компании?
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О чем говорят 
оптимисты 

Хиты ковидного сезона в 
российских аптеках - «Коро-
навир» и «Арепливир». Их 
амбулаторное применение на 
днях разрешено Минздравом. 
Цена вызывает множество 
кривотолков - уж больно она 
разительно схожа с прожи-
точным минимумом в России 
(12 392 рубля). Хочешь вы-
жить? Отдавай все до гроша! 

Эксперты-оптимисты ут-
верждают, что «Арепливир» - 
инновационное лекарство от 
коронавируса, которое чуть 
ли не за три дня улучшает со-
стояние легких и может выле-
чить человека от ковида  без 
ИВЛ и госпитализации. Они 
уверяют, что препарат «по-
казал свою эффективность в 
90% случаев» (другой вопрос, 
что в большинстве случаев 
заражения ковидом проходят 
и так, без препарата). 

Делают «Арепливир», ко-
торый блокирует размноже-
ние вируса в клетке, на са-
ранском фармацевтическом 
предприятии «Биохимик». 
Там «... экстренно перепро-
филировали производствен-
ную линейку. Работаем в три 
смены... в минимально сжа-
тые сроки разработали тех-
нологию этого препарата», - 
рассказала замдиректора АО 
«Биохимик» Татьяна Лысова. 

Она и ее коллеги уверяют 
нас, что их научный и менед-
жерский подвиг оправдывает 
бешеную цену препарата. 

Что говорят 
скептики

Эксперты-пессимисты 
скептически смотрят на пред-
лагаемый людям лекарствен-
ный продукт. «В большинстве 
стран мира он запрещен из-за 
чрезвычайной токсичности, 
- заявил эксперт Андрей Ши-
пилов. - Вред много-
кратно перекрыва-
ет потенциальную 
пользу, ни в одной 
стране мира он не по-
ступает в аптеки». 

Одинаковость двух 
препаратов отметил 
доктор медицинских 
наук профессор, 
главный научный со-
трудник НИЦ эпидемиологии 
и микробиологии имени Га-
малеи Анатолий Альтштейн: 
«Действующее вещество 
одно - это фавипиравир. Это 
вещество применялось про-
тив разных инфекций, вызы-
ваемых РНК-содержащими 
вирусами. Сказать, что нашли 
очень хороший эффект, на-
пример при гриппе, - ну что-то 
такое немножко было. Бо-
юсь, что с ковидом такая же 
ситуация - что-то немножко 
есть. Это вещество подавляет 

репликации вирусов, но, види-
мо, на организм действие сла-
бое. В Японии, когда провели 
исследование двойным сле-
пым методом (правда, не на 
таком большом количестве 
людей - у них было около 80 
человек), препарат не дал ни-
какой эффективности». 

В самом деле, как говорят 
ученые, если вы посмотрите 
на молекулу фавипирави-
ра, то увидите, что это мо-
дифицированный пиразин 
(пиразинамид - это древнее 

лекарство еще 1936 года вы-
пуска!). Недавняя стоимость 
в столичных аптеках - около 
180-200 рублей за пачку. Им 
до изобретения более эф-
фективных препаратов лечи-
ли от туберкулеза. 

Пиразинамид имеет фор-
мулу C5H5N3O, ну а фавипи-
равир - C5H4FN3O2. Те же пять 
атомов углерода, три атома 
азота, водород, кислород. В 
чем же главное отличие но-
вого препарата? В наличии 
атома фтора? Это уменьшает 

сильный токсичный эффект?  
Специалисты предупреждают, 
что этим лекарством  не сто-
ит злоупотреблять, поскольку 
оно может спровоцировать 
«тяжелые побочные эффек-
ты».  Нарушения со стороны 
печени и желчевыводящих 
путей отмечаются очень ча-
сто. Возможное негативное 
влияние на печень и почки - 
не единственный серьезный 
побочный эффект. Особенно 
лекарство опасно для бере-
менных и плода. 

Цена - результат 
алчности 

Ну а цена в 12 с хвостиком 
тысяч за упаковку... Как гова-
ривал Карл Маркс, нет тако-
го преступления, на которое 

не пошел бы буржуй 
ради 300% прибыли... 

Для сравнения: в 
Индии тоже решили 
выпустить в продажу 
фавипиравир. В июле 
этого года заявленная 
стоимость одной та-
блетки составляла 80 
центов, соответственно, 
40 таблеток - около 32 

долларов. Почему же в Рос-
сии речь идет о 150 с лишним 
долларах? 

Российские власти уже за-
ключили госконтракты на 
поставку препаратов на пол-
миллиарда рублей, это следует 
из данных на портале «Госза-
купки». И, наверное, цена на 
них не ниже розничной - из 
проверок Счетной палаты 
мы знаем: на практике цены 
по госзакупкам заметно пре-
вышают розничные. Не в 
этом ли причина высоких от-

пускных цен на лекарства? 
Вообще действующее веще-
ство фавипиравир было заре-
гистрировано в Японии еще 
в 2014 году как превентивное 
средство против неких аб-
страктных будущих и неведо-
мых форм страшного гриппа 
(про ковид тогда еще и слыхом 
не слыхивали). Срок исклю-
чительной лицензии на него 
истек еще в прошлом году, что 
означает - производить его 
теперь может кто угодно. Ну 
многие и обрадовались халяве. 
Дженерики - это ж наше все! 

Срочно произвели препа-
рат на старом советском заво-
де, выпускавшем еще пирази-
намид, назвали красиво и цену 
для солидности такую назна-
чили, что у публики глаза на 
лоб полезли. Да еще, говорят, 
три упаковки по 12 тысяч надо 
на курс купить. Обычной пен-
сионерке придется месяца че-
тыре не тратить ни копейки 
ни на еду, ни на оплату комму-
налки, чтобы скопить деньги 
на курс лекарства от корона-
вируса! Пока ведь нигде не 
говорится, что оно войдет в 
перечень бесплатных.

Наши эксперты предупреж-
дают: бесконтрольный прием 
такого препарата недопустим. 
До сих пор эти препараты 
можно было применять толь-
ко в стационарах под при-
смотром врача, а теперь они в 
свободной продаже в аптеках. 
Специалисты указывают, что 
данные средства - довольно 
сильные, поэтому нужно от-
нестись к противопоказаниям 
очень внимательно и не пы-
таться приобрести их без ре-
цепта врача для самолечения.  

Евгений Малякин

Каршеринг - это кратко-
срочная аренда автомоби-

ля. Появился он в нашей 
жизни не так уж давно. 

Некоторые утверждают, 
что это абсолютно ненуж-

ная вещь, ведь есть такси, 
другие же убеждены, что в 

каршеринге масса плю-
сов. Рассмотрим пробле-

му с обеих позиций.

Плюсы налицо
Если я не хочу ехать на так-

си, разговаривать с водителем, 
слушать его музыку, тогда 
каршеринг, безусловно, для 
меня. К тому же доехать на 
такси, скажем в аэропорт, бу-
дет гораздо дороже, чем вос-
пользоваться каршерингом.

Другой очевидный плюс 
- это то, что машину можно 
бросить в любой точке так на-
зываемой зеленой зоны пар-
ковки, отмеченной в приложе-
нии, которое предварительно 
скачивается на телефон. Пла-
тить за парковки не нужно. 

И, наконец, не нужно про-
ходить ТО, не нужно волно-
ваться, что машину непонятно 
по какой причине опять уве-
зет эвакуатор, не нужно тра-
титься на запчасти. 

Минусы очевидны
Но есть в новой услуге и 

подводные камни. 
Например, вы не увидели 

какие-то повреждения кузо-
ва. Они уже были до вас, но 
вы их не сфотографировали, 
в таком случае ремонт могут 
повесить на вас.

Далее, если кто-то нару-
шил в этот день правила на 
той же машине, которую по-
том арендовали вы, вполне 
возможно, что штраф вы-
пишут именно вам. И не ис-
ключено даже, что с повы-
шенным коэффициентом за 
повторное нарушение.

К тому же каршеринговые 
машины часто останавливает 
ГИБДД для проверки. 

И еще немаловажно - ми-
нута простоя в пробке и езды 
оцениваются абсолютно оди-
наково, а это значит, что пе-
редвижение по городу в часы 
пик грозит большими финан-
совыми потерями, если вы бу-
дете стоять в пробках. 

Наши читатели жалуются 
на сервис, приводя в пример 

такие случаи: в салоне пахло 
мочой и пришлось ехать с от-
крытым окном, потолок был 
прожжен сигаретами, диски 
на передних колесах гнутые-
перегнутые, в автомобилях 
нет щеток, зарядки, а еще 
приходится идти пешком до 
ближайшей свободной ма-
шины. Это в центре неплохо, 
где их оставляют много. Ну а 
в спальных районах бывает, 
что до ближайшей машины 

минимум 7-10 минут пешком, 
а если дождь или снег? 

Вывод
Итак, каршеринг - самый 

молодой общественный 
транспорт после аренды элек-
трических самокатов. Регио-
нальный каршеринг тоже не 
мечта - уже сегодня в крупные 
города России приходят сто-
личные предприниматели, и 
запускаются свои, локальные, 
компании. В основе карше-
ринга лежит замечательная 
идея - сделать пользование 
обыкновенным автомобилем 
доступным каждому. Чудес-
но и то, что все операции по 
обслуживанию и мойке авто-
мобилей компании берут на 
себя, но, к сожалению, карше-
ринг не покрывает абсолютно 
все сценарии использования 
машины. Однако, возможно, 
этот молодой сервис, учиты-
вая все недоработки, будет 
развиваться в правильном на-
правлении. 

Наталия Журавлева

НУЖЕН ЛИ НАМ КАРШЕРИНГ?

МОЖНО ЛИ ДОВЕРЯТЬ НОВЫМ 
ЛЕКАРСТВАМ ОТ КОРОНАВИРУСА?

Вторая волна коронавируса, похоже, начала 
собирать свою страшную жатву и в России. И 

тут подоспела фармакологическая радость - на 
прилавки выбросили чудо-лекарства, дающие 

людям надежду на выздоровление. Или не даю-
щие? В проблеме разбирался «МН».

Справка «МН»ССпрСпррррравка «МН»ССпррррраавкаа «МН»
«КОРОНАВИР» (50 таблеток) - 
средняя цена 11 550 рублей; 

«АРЕПЛИВИР» (40 таблеток) - 
от 12 320 рублей. 
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История семьи Эм - яр-

кий пример, что нет смыс-
ла жаловаться на судьбу, 
ждать, когда придут и по-
могут. Надо брать и делать. 
Даже если условия мерз-
лоты пытаются диктовать 
свои правила игры.

Был СССР…
Ярмарка семьи Эм в при-

городе Якутска напоми-
нает… солнечный Кавказ. 
Чего здесь только нет! И все 
с собственных полей, рас-
кинувшихся здесь же рядом. 
Хозяин - Артур - угощает 
арбузом. Прежде такие слад-
кие я пробовала только в 
Астрахани. Но там климат 
располагает. А здесь даже не 
просто зона рискованного 
земледелия! Зимой темпе-
ратура воздуха минус шесть-
десят. Это норма. Якутяне 
привыкли. Когда градусник 
термометра показывает 
«всего» минус сорок, гово-
рят: сегодня потеплело. При-
чем зима длится 7-8 месяцев, 
иногда чуть дольше. А про 
лето в этих краях привычно 
шутят: «Оно было теплым, 
но я в тот день работал». В 

том смысле, что невероятно 
короткое. Потому-то успехи 
земледельца Эма и вызыва-
ют восхищенное недоумение.

- У меня мама родом из 
этих мест, - рассказывает 
Артур историю своей се-
мьи, а история эта типична 
для людей, чьей родиной 
был СССР. - Папа из Узбе-
кистана, окончив школу, 
уехал в Ленинград, поступил 
в летную академию. А мама 
приехала туда же учиться 
по направлению сельского 
хозяйства. Было это в 70-е. 
В Северной столице по-
знакомились, поженились, 
я родился. Окончив учебу, 
родители со мной малень-
ким уехали жить в Ташкент, 
родились мои брат и сестра. 
Все учились в школе. Потом 
я поступил в институт на 
факультет международных 
отношений… Но окончить 
не удалось - распался Со-
ветский Союз. Узбекистан 
перестал быть местом, где 
все живут дружно. А так как 
мы не представляли жизни 
без России, то переехали в 
Якутию - на мамину родину.

Четыре языка… 
зачем мне теперь?

В Якутии семья Эм взяла 
в аренду несколько гектаров 
земли. Купили тяпки. По од-
ной на каждого члена семьи. 
Так началась карьера несо-

стоявшегося международника 
Артура в сельском хозяйстве.

- Тяпал землю и думал, что 
к своим двадцати годам знаю 
четыре языка и зачем они 
мне теперь? - говорит Артур. 
- Но в нашей семье не поло-
жено спорить со старшими, 
если мама с папой велят воз-
делывать поле, значит, все 
возделывают и не ропщут.

Сначала сажали привыч-
ные в тех краях картошку и 
капусту. С тоской вспомина-
ли об узбекских садах, утопа-
ющих в зелени, о бабушке по 
отцу, выращивавшей в Таш-
кенте на даче арбузы сор-
та «огонек», таявшие во рту. 
Однажды кто-то из якутских 
старожилов упомянул: мол, 
и здесь до революции некий 
местный земледелец бахчу 
держал. И Эмы подумали: ну 
а почему бы не попробовать?

Четыре года арбузы от-
казывались созревать в этих 
широтах. Эмы меняли грунт, 
удобрения... На пятый год 
получились - красные, слад-
кие, вкусные. Позже Артур 
даже брошюру выпустил, 
открыв все секреты по выра-

щиванию арбузов в сложных 
климатических условиях.

Успех окрылил. И список 
сельхозкультур в хозяйстве 
начал пополняться.

- Из-за вечной мерзлоты 
в почвах соли «гуляют». И 
если почва попадется засо-

ленная - ничего не вырастет. 
Так что главное - найти неза-
соленную, и мы уже знаем, 
как это сделать, - поясняет 
мужчина. - Где-то укрываем 
землю, чтобы лучше про-
гревалась, сделали систе-
му полива по израильской 
технологии.

Вот и пригодилось зна-
ние иностранных языков 
спустя почти 25 лет после 
переезда в зону мерзлоты! 
Артур выезжает за гра-
ницу на сельхозвыставки 
и к коллегам, перенимает 
опыт, адаптируя культуры 
под условия региона.

- Да, нам тут сложнее в 
климатическом смысле, - рас-
суждает он. - Однако и мно-
жество преимуществ. В мае и 
июне здесь белые ночи, длин-
нее световой день - надо поль-
зоваться, высаживать све-
толюбивые культуры. Или, 
например, в южных регионах 
растения приходится много 
раз за лето обрабатывать, ис-
пользуя в том числе вредные 
для человека химикаты. А в 
наших из-за короткого лета 
практически не успевают за-

водиться паразиты, они от хо-
лода дохнут. Соответственно 
продукция получается самая 
экологически чистая в Рос-
сии, без нитратов. 

«Главное - 
не лениться!»

Сейчас хозяйство Эмов 
насчитывает порядка 200 (!) 
гектаров. Своей семьей об-
рабатывать такие площади, 
ясное дело, нереально. Так 
что нанимают сотрудников. 
Разнорабочие, в основном 
сезонные, из бывших ре-
спублик СССР приезжают 
на заработки. В этом году 
из-за пандемии и закрытия 
границ с кадрами возникла 
проблема. Нанимали мест-
ных. Сезонники-вахтовики 
работали у них не один год 
и знали нюансы земледе-
лия, а тут приходилось за-
ново объяснять. Но справи-
лись.

Сам Артур тяпку в руки 
берет теперь нечасто. Ино-
гда вместо физзарядки. 
Иногда, чтобы рабочих в 
поле приободрить, хозяин 
показывает пример.

А так на нем менеджер-
ские функции. Сотрудников 
найти и привезти, ярмарку 
организовать. Документы 
оформить - государство ведь 
выдает гранты и субсидии.

- Есть гектарные, возме-
щение затрат на горюче-сма-
зочные материалы и так да-
лее, - загибает пальцы Артур. 
- Фермеры обычно не любят 
с этим возиться - долго, му-
торно, множество бумаг, надо 
считать, сводить, записы-
вать… А мы с отцом и мамой 
тщательно изучаем докумен-
ты, возимся - и получаем по-
ложенное по закону. 

Сотрудников высше-
го звена - самых лучших 
профессионалов-аграриев 
- Эмы искали по всей Рос-
сии, подбивали переехать. 
Некоторые приняли их 
предложение, успешно ра-
б отают!

- У нас очень сильная 
команда подобралась, - с 
гордостью произносит Ар-
тур. - Сейчас над клубникой 
работаем. Пока выпустили 
малым тиражом, так сказать, 
на пробу. Следующая задача 
- поставить выращивание на 
поток.

Зимой фермеры тоже без 
дела не сидят - распродают 
продукцию со складов. И го-
товят рассаду к весне. Тоже 
труд.

- Молодые кадры в сель-
ское хозяйство сейчас поч-
ти не идут. Считают непре-
стижной профессией, нет 
быстрого результата, - кон-
статирует Эм. - А я считаю, 
у России великое будущее 
именно в аграрном направ-
лении. И наш регион обяза-
тельно свою лепту внесет.

Сельское хозяйство - за-
нятие интересное, в том 
числе в финансовом смыс-
ле. Доходы семьи и свои 
собственные мой собесед-
ник раскрывать не стал, 
но дал понять, что деньги 
достойные. Подчеркнул: 
«Главное - не лениться!»

Виктория Катаева
Фото автора

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Андрей Туманов, журналист, телеведущий, главный 
редактор газеты «Ваши 6 соток»:

 Я жил и работал в Хандыге (чуть больше 300 км от Якутска) в 
середине 80-х. Благословенный край, природа шикарная, эко-
логия прекрасная. Коренные якуты, конечно, не земледельцы, 

а скотоводы, поэтому ни теплицами, ни приусадебными хозяйствами не 
занимались. До начала 80-х не выращивали даже картошку, считалось, 
не вырастет. А потом зампредседателя (не помню фамилию) одного из 
колхозов придумал способ выращивания, и вся Якутия начала снабжаться 
собственной картошкой, выращенной на вечной мерзлоте.

К середине 80-х арбузы выращивались тоже! И баклажаны, и дыни, и помидоры… Правда, 
не в открытом грунте, а в теплицах. В условиях мерзлоты спасали высокие грядки. «Тепличные 
технологии» привезли переселенцы с Украины, в те годы их было там немало. Вообще якут-
ское лето хоть и короткое, но все же жаркое, 30 градусов и выше, так что скороспелые сорта 
можно выращивать даже в открытом грунте. Безусловно, нужны умения, навыки, но ничего 
невозможного нет, при желании вполне реально освоить, что и сделал герой репортажа Артур 
и его семья, они большие молодцы.

АРБУЗЫ 
В ЗОНЕ 
МЕРЗЛОТЫ 

В зоне вечной мерзлоты - 
Якутии - фермер Артур Эм 
и его семья выращивают в 

открытом грунте… арбузы и 
дыни. А еще кукурузу, клуб-

нику, огурцы, помидоры и 
много чего другого. Хоть 

пандемия в некоторой сте-
пени нарушила планы, но 
урожай собрали знатный!
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С инициативой тоталь-
ного запрета на публичное 
перетряхивание грязного 
белья выступил руководи-
тель Фонда защиты нацио-
нальных ценностей и член 
Общественной палаты 
Александр Малькевич. Он 
возмутился тем, что в пере-
дачах «Пусть говорят», 
«Прямой эфир», «Звезды со-
шлись» и тому подобных по-
стоянно смакуются интим-
ные тайны знаменитостей. 
Это, во-первых, нарушает 
конституционную норму о 
неприкосновенности част-
ной жизни, во-вторых, спо-
собствует моральному раз-
ложению общества. Причем 
разложение финансируется 
из средств налогоплатель-
щиков, ведь федеральные 
каналы получают государ-
ственные дотации. Надо, 
мол, все это непотребство 
прекратить! Либо совсем по-
кончить с подобным форма-
том на ТВ, либо наказывать 
каналы за каждый амораль-
ный выпуск ток-шоу.

К слову, подобная идея 
уже исходила из недр Госду-
мы. В 2017 году парламент-
ская группа под руковод-
ством Ирины Яровой тоже 

рассматривала 
возможность за-
конодательно за-
претить ток-шоу 
типа «Пусть го-
ворят». Но что-то 
не срослось. И вот 
опять появилось 
предложение при-
нять радикальные 
меры.

- Если нега-
тивный контент 
маскировать, то есть не до-
пускать его на телевидение, 
то это вряд ли поможет «оз-
доровлению» общества в 
целом, - считает Анатолий 
Вассерман. - Люди будут по-
прежнему искать скандалы 
и слухи во всех возможных 
источниках, это неизбежно. 
Дело в том, что это одно из 
проявлений нашего инстин-
кта самосохранения. Мы 
всегда стремимся узнать что-
то, что поможет нам вовремя 
опознать опасность. И отсле-
живание всяких скандальных 
новостей - это тоже попытка 
узнать нечто необходимое 
для собственной безопасно-
сти. Это заложено в природе 
человека. Другое дело, что 
ток-шоу действительно вы-
рождаются, превращаются 

в такое зрелище, где истину 
узнать уже не представляет-
ся возможным. Надо сделать 
так, чтобы ток-шоу стали 
содержательными и зрители 
нормально воспринимали все, 
что там происходит. Есть уже 
определенные разработки в 
этом направлении, автором 
которых является ученый, 
кандидат философских наук 
и весьма телевизионный че-
ловек Нурали Латыпов (быв-
ший знаток телеигры «Что? 
Где? Когда?». - Ред.). И эти 
разработки уже представ-
лены нескольким телеком-
паниям. Конечно, рейтинг у 
таких шоу будет несколько 
ниже, чем у публичных скан-
далов, потому что публич-
ные скандалы, к сожалению, 
очень хорошо продаются. Но 

чем запрещать, лучше поис-
кать компромисс, подумать 
о том, как модернизировать 
ток-шоу.

- А я согласен с предло-
жением о закрытии всех 
этих передач, - заявил ле-
гендарный актер Василий 
Ливанов. - Надо относиться 
избирательно к тому, что 
смотрят люди. То, что сей-
час показывают зрителям, 
- гадость! Ради весьма сомни-
тельного рейтинга выносят 
на миллионную аудиторию 
какие-то семейные дрязги, 
грязь. Взять, к примеру, эти 
бесконечные передачи, по-
зорящие память Василия 
Шукшина, - имею в виду 
историю с его вдовой Лиди-
ей и ее новым мужем Али-

басовым. Это все по-
шлятина и гадость! 
У нас что, в обществе 
нет других интере-
сов, что ли? Неужели 
мы такие тупые, что 
можем жить только 
чужими склоками? 
Уверен, что цвету-
щую буйным цветом 
мерзость на теле-
видении надо запре-
тить, это будет пра-
вильным решением.

- Лично я подоб-
ные шоу не смотрю, 

у меня даже телевизора нет, 
- призналась нам Анна Тере-
хова, одна из пострадавших 
от ТВ-произвола (болезнь 
ее мамы Маргариты Тере-
ховой на каналах смаковали 
неоднократно). - Но я знаю, 
что очень много людей эти 
передачи смотрят. В основ-
ном, конечно, домохозяйки и 
пенсионеры, им все это инте-
ресно. Сложно сказать, сто-
ит ли идти на поводу у таких 
зрителей или, может быть, 
как-то воспитывать их вкус, 
прививать другие интересы. 
На нашем ТВ ведь много и 
хороших передач. Может, 
просто сделать так, чтобы 
их было больше, чтобы они 
не терялись на фоне много-
численных ток-шоу, а стали 
ощутимой альтернативой?

Лидия Мезина

На Первом канале стартовал второй сезон 
сериала «Гадалка». Зрителей в нем ждет 
как минимум два сюрприза…

Во-первых, у героя Миха-
ила Пореченкова появляет-
ся соперник в лице Марата 
Башарова. Любопытно, что 
оба актера когда-то вели 
телепроект «Битва экстра-
сенсов» и вот теперь стол-
кнулись в сериале, можно 
сказать, на ту же тему.

- Марат - замечательный 
актер, очень профессиональ-
ный человек, - оценивает 
коллегу Пореченков. - Мы 
давно не работали вместе 
на съемочной площадке, но 
есть такое ощущение, что 

это было только 
вчера. Еще ин-
тересно, что Ма-
рат сам придумал 
историю своего героя. 
Придумал образ, допол-
нив смешную линию своего 
персонажа.

- Мой персонаж - человек 
непростой, можно сказать, 
с двойным дном, - рассказы-
вает Башаров. - Я долго ду-
мал, с кем его можно срав-
нить, на кого он похож. И 
вспомнил одного из героев 
фильма «Такси» Люка Бес-

сона: там был 
и н т е р е с н ы й 

персонаж, началь-
ник всех округов полиции 
- настоящий индюк, кото-
рый всегда прав и во всем 
должен быть первым. Мой 
Кораблев очень на него по-
хож.

Ну а второй сюрприз - это 
участие в картине Дианы 
Арбениной, которая впер-
вые снялась в кино. Певица 

сыграла одну из подозре-
ваемых в расследовании 

убийства.
- На съемках все 

понимали, что я не 
профессиональ-
ная актриса и быть 
ею не пытаюсь, 
но при этом делаю 

все, что могу, - гово-
рит Арбенина. - Мне 

максимально шли на-
встречу и по организации, 

и, конечно, партнеры по 
съемкам выручали, пре-
красно понимая, что я не на 
своей территории. Я бы по-
ступила точно так же, если 
бы, например, Михаил По-
реченков захотел спеть со 
мной в концерте. Сделала 
бы все от меня зависящее, 
чтобы у него получилось! 
В этом мы очень похожи, 
я чувствую это творческое 
братство.

Ирина Иванова

 

Художественными досто-
инствами сериал «Закры-
тый сезон» не поразил. Но 
для канала «Россия-1», от 
которого уже никто ничего 
не ждет, вполне прилично. 
Выручает качественная ра-
бота актеров, чьи персона-
жи оказались в лабиринте 
страстей любовного четы-
рехугольника.

Герои Дарьи Урсуляк, 
Нелли Уваровой, Кирилла 
Гребенщикова и Петра Ба-
ранчеева увлекли, а потому 
россыпь киноляпов уже не 
очень раздражала. Главное 
же достоинство премьеры - 
подоспела кстати.

По сюжету маленький 
приморский курорт закры-
вают на карантин из-за эпи-
демии загадочной болезни. 
Коварный вирус действует 
избирательно: кто-то уми-
рает в считаные часы после 
заражения, кто-то болеет 
долго и мучительно, а кого-
то зараза совсем не берет. 
Все непонятно, как и у нас с 
коронавирусом. Зато цепоч-
ка распространения инфек-
ции показана наглядно, как 
в учебнике. В начале фильма 
есть живописный эпизод: да-
мочка, не помыв рук, продает 
мороженое. Вскоре ей стано-
вится плохо, лоб покрывает 
испарина. Буквально через 
несколько часов она умирает, 
а вскоре и один из ее юных 
покупателей. Скорее всего, 
не только он…

История эмоционально 
окрашена, а потому убеди-
тельна. Может быть, увидев 
ее, хоть кто-то из многочис-
ленных ковид-диссидентов 
поймет, как легко он сам 
может стать звеном в этой 
смертоносной цепи. Коро-
навирус не сдает позиций, а 
пофигизм у народа зашкали-
вает. О социальной дистан-
ции и перчатках никто уже 
не вспоминает. Объявления 
на дверях магазинов «Вход 
только в масках» висят ис-
ключительно для проверя-
ющих, потому что без масок 
там даже продавцы… Меж-
ду тем соблюдение правил 
санитарной безопасности 
- это сколь просто, столь и 
эффективно. Не придума-
но ничего круче со времен 
доктора Нострадамуса, спас-
шего от бубонной чумы не-
сколько французских горо-
дов. И если о точности его 
предсказаний еще можно 
поспорить, то значение его 
открытий в области гигие-
ны бесспорно. В ХVI веке 
французам хватало здраво-
мыслия следовать его сове-
там, у наших же современ-
ников с этим проблема...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Кино 
для ковид-

диссидентов

ñ  Òàòüÿíîé  
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Пореченков спелся 
с Арбениной

«Пусть говорят» 
и «Прямой эфир» 
могут запретить!

Из Общественной палаты РФ 
поступило предложение за-
крыть популярные телешоу, 
которые транслируют желтый 
контент - скандалы и шокиру-
ющие истории. Разбираемся: 
а надо ли?

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ФОТО: ТЕЛЕКАНАЛ «РОССИЯ»

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ
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Все ждали, что Василиса 
Володина, засевшая на 

самоизоляцию еще вес-
ной, наконец вернется в 
студию программы «Да-

вай поженимся!». Но нет. 
С женихами и невестами 
по-прежнему общаются 
только Роза Сябитова и 

Лариса Гузеева.
Звездный астролог приез-

жала на съемки всего только 
раз. И опять пропала. В чем 
же дело? А в том, что Васили-
са Володина уходила в отпуск 
на период карантинных огра-
ничений, которые сейчас не 
такие жесткие, как минувшей 
весной, но все-таки сохраня-
ются. В частности, на Первом 
канале все шоу до сих пор 
производятся в режиме стро-
жайшего эпидконтроля: без 
зрителей, с измерением тем-
пературы у всех участников 
съемочного процесса, с обя-
зательным ношением масок 
за кадром и т. д. Вот и Васили-
са сохраняет за собой право 
на самоизоляцию. Поэтому 
Гузеева и Сябитова до сих пор 
отдуваются вдвоем. Тяжело, 
им, наверное!

- У нас все прекрасно, 
справляемся, - успокоила 
Роза Сябитова. - Только мне 
немножко сложновато из-за 
того, что я после операции 
(напомним, Розе удалили до-
брокачественную опухоль 
по женской части. - Ред.), и 
я вынуждена сидеть на спе-
циальной ортопедической 
подушке. Но темпа мы не 

снижаем! Я посмотрела уже 
отснятые программы - они 
достаточно органичны. Ко-
нечно, мы с Ларисой прила-
гаем для этого много усилий, 
вкладываемся эмоциональ-
но. И редакторы очень нам 
помогают - поставляют ин-
тересные истории... Сейчас 
мы спокойнее относимся к 
пандемии. Но она никуда не 
делась! И программы не мо-
гут выходить в том режиме, 
к которому мы привыкли. 
Все ограничения остались в 
силе. Я прихожу в маске, сни-
маю ее только в кадре. Сама 

вешаю на себя «звук», чтобы 
лишний раз ни с кем не кон-
тактировать. Когда приносят 
микрофон, обрабатываю его 
антисептиком. Единственное, 
о чем скучаю, - это о свободе 
передвижения. Раньше мож-
но было выскочить на сцену, 
потанцевать с участниками. 
Сейчас не выскочишь, надо 
соблюдать дистанцию. Одна-
ко мы с Ларисой профессио-
налы, знаем, как раскрасить 
действо, не покидая своих 
мест. У нас и гости активно 
участвуют в том, чтобы пере-
дача была захватывающей. В 

общем, все идет своим чере-
дом, все довольны. Мы даже 
и ругаться успеваем! Недавно 
на меня невеста одна наехала, 
стала бумажками кидаться... 
То есть страсти кипят, как 
всегда. В этом смысле ничего 
не изменилось!

Получается, что и без Ва-
силисы Володиной «Давай 
поженимся!» остается смо-
трибельным зрелищем. Хотя 
ее присутствие, конечно, вно-
сило свою особую нотку. Но 
что делать? К решению тре-
тьей ведущей продолжать 
самоизоляцию на канале от-
носятся с пониманием. Тем 
более что число заразивших-
ся коронавирусом в послед-
нее время неуклонно растет. 
Пока по показателям забо-
леваемости наша страна от-
стает от Европы, но в ноябре, 
как говорят вирусологи, вто-
рая волна пандемии докатит-
ся и до нас. Василиса просто 
не ослабляет бдительность. 
А готовы ли другие звезды 
последовать ее примеру? 
Теледиктор Анна Шатилова, 
которая всю весну и лето со-
блюдала меры предосторож-
ности и не выходила за забор 
своей подмосковной дачи, 
говорит, что при необходи-

мости сразу же снова изоли-
руется:

- Пока я рада тому, что по-
сле долгого перерыва пошла 
наконец работа, начались 
съемки, встречи, мероприя-
тия. У меня график расписан 
по дням! Есть приглашения 
и на ноябрь. Но поскольку 
сейчас так активно обсуж-
дается эта вторая волна, я 
уже и не знаю... Все под во-
просом. На меня сильно по-
влиял уход Миши Борисова 
(ведущий «Русского лото» 
умер от осложнений после 
коронавируса. - Ред.). Кто бы 
мог подумать, что с ним такое 
случится? Но случилось же. 
Поэтому я буду беречься.

- Пока не введут строгий 
карантин, я даже думать не 
хочу ни о какой изоляции, 
добровольно на это не пойду, 
- призналась нам Татьяна Бу-
ланова, которая, по правде го-
воря, и до этого изоляцию не 
соблюдала - дома не сидела, 
встречалась с друзьями. - Мы 
всей семьей уже переболели. 
Поэтому если весь этот ужас 
повторится, то, надеюсь, как 
минимум легче перенесем 
болезнь. Потому что есть 
какой-то иммунитет...

Лидия Мезина

Новая ведущая ледового шоу оказалась в центре 
громкого скандала. Из-за нее рассорились два зна-
менитых тренера. Причем многие обвиняют Алину в 
том, что именно она превратила тлеющий конфликт в 
публичный скандал.

Что же такого сделала 
Алина? Просто показала 
своему тренеру Этери Тутбе-
ридзе переписку с супругой 
Евгения Плющенко Яной 
Рудковской. Из скриншота 
стало понятно, что Загито-
ву очень ждут в «Академии 
Плющенко». Прославленный 
спортсмен не так давно начал 
тренерскую карьеру, но уже 
заполучил в свою обойму не-
скольких ярких фигуристок. 
Причем некоторые перешли 
к нему именно от Тутберидзе. 
Ее тренерский штаб уже об-
винил Евгения в коварстве: 
мол, своих чемпионок еще не 
взрастил, зато переманивает 
готовых. Доказательства? Так 

вот же сообщения из телефо-
на Загитовой! Алина, к слову, 
осталась верна Тутберидзе. Но 
фигуристка оказалась в ще-
котливом положении - вроде 
как невольно столкнула лба-
ми двух уважаемых людей. 
Наверное, переживает? Мы 
спросили об этом Алексея 
Ягудина, вместе с которым 
Загитова сейчас ведет новый 
сезон «Ледникового периода».

- Ничего не знаю о ее пере-
живаниях, - ответил Алексей. 
- Не хочу комментировать и 
вообще в этом участвовать. 
Могу только сказать, что на 
съемках она держится отлич-
но. Помню ее первые пробы в 
«Останкино»: это был один че-
ловек, она явно нервничала и 
волновалась. Но прошло всего 
две съемки - и это уже другой 
человек! Я тоже помню свой 
первый опыт на телевидении. 
Был сильно напуган! У меня 
тряслись ноги, потели ладош-
ки, меня бросало то в жар, то 
в холод. То же самое происхо-

дило, видимо, с Загитовой. Но 
она очень быстро освоилась. 
Что меня удивило: Алина всег-
да приходит подготовленная. Я 
вот тексты и подводки не учу, 
работаю по «уху» (то есть по 
подсказкам редакторов через 
специальный наушник. - Ред.), а 
она просила заранее сценарий, 
изучала его. Знаю, что Алина 
еще занимается с преподава-
телем по постановке речи. Вот 
такой серьезный подход! И это 
дает свои плоды. Ты видишь, 
что человек действительно 
очень старается. А это ключ к 
успеху в любой профессии.

Заметим, что подготовка 
к каждому выпуску и сами 
съемки «Ледникового перио-
да» отнимают у спортсменки 
немало времени и сил. А ведь 
она помимо этого еще и про-
должает интенсивные трени-
ровки! То есть думать о скан-
дале, который закрутился 
вокруг ее имени, Загитовой, 
видимо, просто некогда.

Лариса Молодцова

ФОТО НТВ

«Ледниковый период» 
спас Алину Загитову

Куда пропала 
Василиса Володина?

Ведущий программ НТВ 
«Живая еда» и «Чудо 
техники» Сергей Мало-
земов оказался под 
шквалом критики. А 
все из-за того, что в 
рамках своей пере-
дачи испытал на себе 
вакцину против коро-
навируса.

ФОТО НТВ

В 

Малоземова 
обвинили в заказухе

В одном из выпусков 
программы «Чудо техни-
ки» был показан репортаж 
из Центра эпидемиологии 
и микробиологии имени 
Гамалеи, где не так давно 
создали вакцину от коро-
навируса. Ведущий Сергей 
Малоземов взял интервью 
у создателя вакцины - за-
местителя директора по 
научной работе Дениса Ла-
гунова, после чего испытал 
прививку на себе. Однако 
после выхода передачи в 
эфир на телеведущего об-
рушился шквал критики: 
его со всех сторон стали 
обвинять в том, что сюжет 
носил явно заказной харак-
тер.

- Меня обвинили в про-
паганде, - подтвердил теле-
ведущий. - Если честно, это 

даже смешно. Дело в том, 
что это не мне звонили 
эпидемиологи, а я им зво-
нил и умолял позволить 
нашей программе сделать 
сюжет о таком историче-
ском событии, как выпуск 
вакцины от коронавируса. 
Сегодня люди скептически 
настроены по отношению 
к новой вакцине и считают 
вакцинацию поспешной. 
Да, вакцина еще не про-
шла третьей фазы, когда 
проверяется ее эффектив-
ность. Но дело в том, что 
пандемия наносит слиш-
ком большой урон, и ре-
шение начать вакцинацию 
пациентов из группы риска 
- именно тех, кто активно 
работает с людьми, - я счи-
таю оправданным. 

А.С.
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Массовое заражение 
COVID-19 произошло 
явно не по вине органи-
заторов. Они-то как раз 
соблюдали все рекомен-
дации Роспотребнадзора: 
журналистов аккредито-
вали меньше, чем обычно, 
количество непричастных 
к кинематографу гостей 
ограничили, традицион-
ные банкеты и тусовки от-
менили, рассадку на про-
смотрах фильмов сделали 
через одного, требовали 
соблюдать масочный ре-
жим. Но наш бомонд с пре-
зрением отверг все меры 
предосторожности: сби-
вался в большие компа-
нии, устраивал самоволь-
ные тусовки, практиковал 
приветственные обнимаш-
ки. А уж маски надевали 
на мероприятия только 
единицы! В итоге многие 
знаменитости, присутство-
вавшие на «Кинотавре», 
через некоторое время 
после знаменательного со-
бытия были вынуждены 
обратиться к врачам. Ко-
ронавирус подкосил акте-
ров Александра Молочни-
кова и Екатерину Варнаву 
(которые, кстати, впервые 
обозначили себя как пару), 
Анну Чиповскую, Дениса 
Шведова, Оксану Фандеру, 
а также режиссеров Резо 
Гигинеишвили и Нигину 
Сайфуллаеву. И это ведь, 
наверное, неполный спи-
сок. Многие из тех, у кого 
нет никаких симптомов, 
сдают сейчас специальные 
тесты. Кто знает, что они 
покажут!

Один из немногих, кто на 
«Кинотавре» строго при-
держивался карантинных 
мер, - это Владимир Хоти-
ненко. Режиссер тщатель-

но соблюдал пресловутую 
социальную дистанцию, 
игнорировал стихийные 
вечеринки. И был чуть ли 
не единственным из всех, 
кто постоянно носил меди-
цинскую маску!

- Ну а как еще? Надо к 
этому относиться серьез-
но, надо беречься, - гово-
рит Владимир Иванович. 
- Но тут, понимаете, какое 
дело - каждый соверша-
ет свой выбор. Можно, 
конечно, не заботиться о 
себе. Но надо ведь забо-
титься о других! Какое-то 
время человек не знает, 
что он уже заражен, и рас-
пространяет заразу даль-

ше... Ну и о своем здоровье, 
конечно, надо думать. У 
меня жена очень строгая в 
этом смысле. Именно бла-
годаря ей мы соблюдали 
все правила. Вроде, слава 
богу, обошлось - не зара-
зились. И тем не менее мы 
сдали анализы на корона-
вирус. Обязательно надо 
провериться, учитывая 
возникшую после «Кино-
тавра» волну, от которой 
пострадали те, кого я могу 
назвать близкими людьми. 
Как получилось, что они 
заболели? Не знаю. Но 
что есть, то есть...

Лидия Мезина

Филипп Киркоров за время самоизоляции, кажется, 
так соскучился по всеобщему вниманию, что посещает 
едва ли не все светские мероприятия. На одном нам 
удалось поймать короля российской эстрады.
На музыкальную пре-

мию Филипп Киркоров 
пришел вместе со своими 
восьмилетними детьми: 
Мартином и Аллой-Вик-
торией. Для торжествен-
ного вечера певец выбрал 
пиджак и джинсы, расши-
тые пайетками и стразами. 
Изменил Филипп Бедро-
сович и прическу - теперь 
он ходит с длинными аф-
рокосичками.

На красную дорожку 
король российской эстра-
ды прибыл прямо с само-
лета - как выяснилось, он 
отдыхал в Турции. Артист 
явно соскучился по внима-
нию журналистов и фото-
графов и охотно раскры-
вал все свои тайны. Ну или 
почти все...

- Шесть месяцев был 
безработным, - пожало-
вался нам Киркоров. - За 
это время у меня было 
только одно большое ме-
роприятие - «Славянский 
базар». А ведь 2020 - вро-
де бы такое красивое и 
счастливое число должно 
было быть! Но увы, год 
получился сложным, а для 
кого-то и печальным... 
Правда, для меня, наобо-
рот, все сложилось удач-
но: время вынужденного 
безделья я провел вместе 
с детьми, которых практи-
чески не видел восемь лет, 
потому что гастролировал 
день и ночь. То есть сейчас 
впервые за 35 лет я никуда 
не выезжал, впервые лето 
у меня было безработным 
- и это прекрасно! Разгля-
дел своих детей, которые 
у меня замечательные, 
много знают и умеют и 
меня за это время сделали 
другим. Так что, карантин, 
спасибо тебе!

- Уже готовитесь к бу-
дущим концертам?

- Никаких рабочих 
планов у меня пока нет. 
Ждем, когда нам скажут, 
что можно работать на 
100 процентов, потому что 

Филипп Киркоров на 50 
процентов зала работать 
не может (по новым пра-
вилам, связанным с пан-
демией, концертные залы 
не могут быть заполнены 
более чем на 50 процен-
тов. - Ред.). Это просто не-
возможно. Во-первых, я не 
привык - последние 30 лет 
вижу только полные залы 
на своих концертах. Во-
вторых, чисто экономи-
чески это не окупится. Со 
мной на гастроли едут 70 
человек балета, семь трей-
леров с декорациями, зву-
ком, светом, костюмами и 
так далее. Когда разрешат 
полные залы, тогда и буду 
снова гастролировать...

- Чем еще кроме детей 
занимаетесь в свободное 
время?

- У меня дома сейчас ре-
монт идет. Можно сказать, 
что психанул. Все в начале 
пандемии схватились за 
головы: деньги улетают, 
на что жить?! А я решил 
потратить много денег на 
обновление дома и участ-
ка. Моя недвижимость на-
ходится на небольшом по-
луострове на берегу реки, 
и я решил, что надо обу-
строить причал. Дети ста-
ли заниматься серфингом, 
теперь этот вид спорта за-
нимает важное место в их 
жизни. Я решил, что надо 
покупать катер, делать га-
раж для него и для всего 
этого оборудования. Ре-
шил также облагородить 
территорию. У меня на 
участке стоит небольшая 
часовня, сейчас занимаюсь 
ее внутренним обустрой-
ством. И мне в этом помо-
гает Максим Фадеев - он 
пишет иконы... Еще хочу 
к своему 55-летию постро-
ить концертный зал на 
территории своего участ-
ка и дам там эксклюзив-
ный концерт. Как видите, 
планов много...

Валерия Хващевская

59-летняя Елена Яковлева недавно призналась, 
что делала пластику. Причем первый раз - очень давно, 

почти 20 лет назад...

Яковлева рассказала, 
что впервые обратилась к 
хирургам, когда ей было 
всего 40 лет, - сделала бле-
фаропластику (ей «под-
правили» веки). А через 
год Елена прибегла к со-
всем уж радикальной про-
цедуре - круговой подтяж-
ке лица. Не слишком ли 
рано актриса решила, что 
скальпель хирурга - един-
ственный способ удержать 
молодость?

- Любое вмешательство, 
в том числе и эстетиче-
ского характера, делается 
только по показаниям, - 
говорит пластический хи-
рург Александр Вдовин. 
- Что касается подтяжки 
век, то показания к этой 
операции в той или иной 
степени наблюдаются у 
большинства женщин за 
40. Это может быть как 
незначительное нависание 

век, так и более ощутимое. 
Многое зависит от генети-
ческой предрасположен-
ности, а в случае с Еленой 
Яковлевой, безусловно, 
накладывает отпечаток ее 
профессия - грим, свет со-
фитов и прочие слагаемые 
работы артиста.

А вот решение о прове-
дении круговой подтяжки 
в 40 лет сегодня кажется 
преждевременным. 20 лет 
назад, наверное, другого 
варианта не было. А в на-
стоящее время мы можем 
предложить пациентам 
различные аппаратные и 
инъекционные методики, 
которые позволяют от-
срочить визит к пластиче-
скому хирургу и избежать 
такого серьезного и опас-
ного вмешательства, как 
классическая круговая 
подтяжка.

Л.М.

КиноCOVID: 
Хотиненко от вируса 
спасла жена
Очередной «Кинотавр», который состоялся в Сочи 
в середине сентября, принес неожиданные результаты: 
многие звезды после фестиваля захворали. 
Диагноз один на всех - коронавирус.

Филипп Киркоров:
«Карантин, спасибо тебе!»

Почему она так рано 
сделала пластику? P
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Он, наверное, самый 
успешный из тех 

легендарных «ментов». 
В отличие от соратников 

по «убойному отделу» 
никуда из сериала «Улицы 

разбитых фонарей» 
не уходил, за 20 лет 

съемок «дослужился» до 
полковника. Востребован 

как актер и… как 
мужчина. Несколько лет 

назад Александр женился 
в третий раз. Теперь в 

свои 62 он молодой отец!
Половцев всегда на пози-

тиве. Даже после многочасо-
вого перелета. С актером мы 
встретились в Благовещенске 
на фестивале театра и кино 
«Амурская осень». После 
многомесячного карантина 
- отличный повод других по-
смотреть, себя показать, ну и 
поговорить за жизнь.

- Александр, ну что, жизнь 
налаживается? На фести-
валь прилетели, в новых про-
ектах, знаю, снимаетесь…

- Да, это так, хотя не могу 
сказать, что после оконча-
ния карантина на меня много 
проектов свалилось. Недавно 
съездил в Москву, меня утвер-
дили в сериале «Мир! Дружба! 
Жвачка!». Туда ввели новых 
персонажей: троих детей и 
двоих взрослых - меня и Ла-
рису Удовиченко. Мы, правда, 
с ней еще не пересекались на 
площадке, но у нас очень мно-
го совместных сцен. Не знаю, 
продолжится ли так и дальше, 
потому что столько вокруг пу-
гающих разговоров о том, что 
вторая волна начнется...

- Ну мало ли что говорят. 
Ходили разговоры, что, на-
пример, вы с бывшими парт-
нерами по «Улицам» не обща-
етесь. А как на самом деле?

- Мы не ссорились. Если 
встречаемся где-то на фести-
вале или на улице, не отво-
рачиваемся друг от друга. До-
вольно часто пересекаемся, 
поздравляем друг друга с днем 
рождения. Год назад Леша Ни-
лов позвонил: «Санек, у тебя 
все в порядке? Что-то мне 
сон приснился...» Я успокоил 
его, что все хорошо. С Мишей 
(Трухиным. - Ред.), наверное, 
реже общаемся, потому что он 
в другом городе, но с праздни-
ками поздравляем… Я теперь 
просто не в компании, потому 
что не выпиваю уже пять лет. 
Но могу с ними посидеть и по-
общаться так же, как и раньше.

«Сына учу словам 
из трех букв»

- Ну да, ваша жизнь за по-
следнее время сильно измени-
лась. Младшие дети радуют?

- И не только младшие. Сын 
Степа (ему 29 недавно испол-
нилось) не так давно огорошил: 
«Готовься, ты скоро станешь 
дедушкой». И это так прият-
но и здорово! У внука уже два 
зуба вылезло, он пытается хо-
дить. Не знаю, разрешит ли 

Степа, но мне хо-
чется взять внука и 
маленьких детей и 
вместе куда-то уе-
хать: жить в шала-
шах, жечь костры, 
ловить рыбу…

- По сравне-
нию с внуком 
ваши младшие 
дети уже почти 
взрослые: сыну 
- четыре года, 
дочке - три. 
Чем-то удив-
ляют?

- Сын говорит, 
что хочет стать водителем, от-
вечаю: «Ну давай». Рассказы-
ваю, как ему будет сложно… 
Андрей уже практически без 
ошибок знает алфавит, какими-
то корявыми буквами пытает-
ся написать «папа» и «мама». 
Но пока я учу его словам из 
трех букв, например «мир»… 
Конечно, больше детьми зани-
мается моя жена Эсана. Няни 
у нас нет. Иногда, когда ката-
строфическая ситуация и нам 
надо уехать куда-то вдвоем, по-
могают друзья, которые могут 
посидеть с детьми. Бабушки-то 
наши не имеют такой возмож-
ности: моей маме в этом году 
исполнится 90 лет - дай бог ей 
здоровья и долгих лет жизни! 
А мама Эсаны живет в Ново-
российске.

- Жена моложе вас на 23 
года. Часто спорите по пово-
ду воспитания детей?

- Бывает. Мне кажется, что у 
детей детство должно длиться 
как можно дольше. И мы с же-
ной спорим: она хочет отдать 
их в школу пораньше, я сове-
тую не спешить. Считаю, что 
даже если сын пойдет в семь 
с половиной, ничего страшно-
го… А вообще нам все нравит-
ся в наших детях. Они растут 
активными. Как и все, иногда 
дерутся. Я пытаюсь им объяс-
нить, что они родные, что по-

том вырастут и будут ездить 
друг к другу в гости, помогать. 
Но пока им приходится поку-
пать все в двух экземплярах... 
Хотя иногда на них находит 
приступ доброты: обнимаются, 
целуются. Яна ломает шоко-
ладку и дает брату…

«Нужно оставаться 
человеком»

- А с бывшей супругой, ма-
мой Степана, общаетесь?

- Да, я работаю у нее в 
каких-то проектах (вторая 
жена Половцева - продюсер 
и режиссер. - Ред.). Например, 
до карантина успел сняться 
в ее сериале «Агата и сыск». 
Мы же взрослые люди, а Юля 
- умная женщина и прекрасно 
понимает: ну зачем будем вы-
ливать какую-то грязь друг на 
друга и делить имущество? Да, 
я ушел. Да, мне было грустно, 
что мы прожили столько лет и 
так жизнь повернулась. Ушел 
с чемоданом, оставив супруге 
все. Сам же был инициато-
ром - зачем забирать что-то, 
делить? Ну и Юля прекрасно 
поняла: раз уж так случилось, 
что же мы будем закрывать 
двери друг перед другом? Она 
с моей женой прекрасно об-
щается. Из поездок привозит 

детям игрушки, одежду. Они 
созваниваются, Юля приходит 
в гости. Она даже больше с 
Эсаной общается, чем со мной. 
Так что эта ситуация разреши-
лась в нормальных человече-
ских условиях. Между ними 
нет никаких ножей. Мало 
того, в непростой период, ког-
да я позволял себе лишнее в 
плане алкоголя, они созвани-
вались и решали, что со мной 

делать, как 
поступать . 
Хотя Юля 
могла бы ска-
зать: «Да по-
шел он, чего 
буду им зани-
маться!» А по-
том, вы знаете, 
когда только 
ушел от жены, 
я очень бес-
покоился, как 
отреагируют 
на это родите-
ли. И мы ре-
шили поехать к 
ним все вместе: 
Эсана, Юля и я. 
Папа с мамой 
увидели, как 
они общаются, 
и выдохнули… 
Я часто говорю, 
это моя любимая 

фраза, что в любой ситуации 
нужно оставаться человеком. 
Так вот эта человечность во 
взаимоотношениях с обеих 
сторон осталась.

- Чья заслуга, ваша?
- Наверное, Юлина. Она 

мудрый человек. Вот недав-
но звонила, спросила, какую 
одежду брать, какая погода, 
потому что на этом фестивале 
будет показана картина «Кро-
личья лапка», где она продю-
сер. Ну а я там снялся в эпизоде.

- Ну а вашей нынешней су-
пруге хватает мудрости на 
то, чтобы избегать семей-
ных сцен?

- В силу своей профессии я 
очень вспыльчивый человек. 
Начинаю сразу повышать 
голос, хотя, наверное, мож-
но было урегулировать все и 
нормальным тоном. Потом, 
правда, прошу прощения: мол, 
извини, погорячился… Нет, ну 
конечно, какие-то проблемы 
решаются и спокойно. Если 
это не очень значимые вопро-
сы, я становлюсь подкаблучни-
ком и говорю: «Эсана, ты самая 
умная на свете женщина, сде-
лай сама». Это, конечно, удоб-
ная позиция. (Улыбается.) 
Когда только познакомились, 
у нас были совместные поезд-
ки, я говорил ей: «Отель вы-

бираешь ты, я тебе доверяю». 
И вот она сидела в интернете, 
что-то выискивала подешевле 
и поудобнее. Не потому, что 
скупердяйка, а просто эконом-
ная. Если можно найти то же 
самое, но дешевле, почему это 
не сделать?

«Свободного времени 
у меня нет»

- Жена смирилась уже с 
вашей повышенной эмоцио-
нальностью?

- Да, привыкла, конечно. Как 
ни странно, время летит очень 
быстро, потому что в этом году 
уже 12 лет, как мы знакомы. 
Жить вместе стали попозже, 
а познакомились 4 июля, как 
помню…

- За это время ваши отно-
шения изменились?

- Конечно. Не потому что 
мы стали как брат и сестра. 
Есть и желание по отноше-
нию друг к другу, все это про-
должается. Просто времени 
друг на друга стало меньше, 
меньше сил к вечеру остается. 
Сейчас большая часть време-
ни и сил отдается детям, хотя 
я прекрасно понимаю, что 
рано или поздно они все равно 
уйдут от нас. Думаю порой: 
вот ты даешь все сыну и доч-
ке, а они тебе потом скажут: 
«Пока».

- Ну а если все-таки появ-
ляется свободное время, на 
что любите его потратить?

- Как такового свободного 
времени у меня нет, потому что, 
если оно даже появляется, я 
провожу его с родными. Маме 
90 лет, она еще руку сломала, 
поэтому езжу к ней в деревню. 
Делаю все, что она скажет: по-
косить, прополоть, что-то за-
вязать, прикрутить… А потом 
можно посидеть на веранде 
домика. Мы с детьми недавно 
приезжали, слушали соловьев. 
А еще сажали картошку: дети 
узнали, что она не в магазине 
растет. Еще мне нравится на 
рыбалку ездить. Я не большой 
фанат, но посидеть на озере 
с удочкой люблю, даже если 
ничего не поймаю. Ну и грибы 
люблю собирать… Раньше, 
когда детей не было, мы с Эса-
ной много путешествовали и 
смотрели мир, ездили везде. А 
сейчас довольствуюсь просто 
пешими прогулками. Я вообще 
люблю по городу ходить и ду-
мать о своем. Дети уже знают, 
что такое белые ночи, но еще 
не видели, как разводят мосты. 
Так что все еще впереди...

Кристина Ульянова

Александр ПОЛОВЦЕВ: 

«Ушел с чемоданом, 
оставив супруге все»
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Актер ушел из семьи после 20 лет брака

Сейчас Половцев  снова 
молодой муж и отец
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Материал подготовил Степан Строев

ПОБЕГ 
ИЗ ТЮРЬМЫ

Дерзкий побег из дагестанской колонии 
в поселке Шамхал всколыхнул Россию. 

«Мир новостей» изучил этот случай 
и составил рейтинг самых громких 

побегов из мест заключения, 
откуда, казалось, 

улизнуть просто 
невозможно.

Просто 
похожий

Вообще история России 
знает много разнообразных 

побегов. Вспомним самые 
колоритные случаи.

Так, в апреле 2013 года 
в одной из камер Преснен-
ской пересылки (москов-
ское СИЗО №3) отмечали 
день рождения 27-летнего 
Фарруха Тошматова, ко-
торому грозило до 20 лет 
лишения свободы за пере-
дачу наркотиков. И вот в 
подарок один из сокамер-
ников Бунед Тожибаев пре-
поднес ему... побег. Потому 
что на него завели уголов-
ное дело за мелкую кражу. 
Он даже не отправился бы 
в колонию. И заключен-
ные просто... поменялись. 
На суд по краже поехал 
Тошматов. Его пригово-
рили к 20 тысячам рублей 
штрафа и сразу освободи-
ли. Преступник вышел из 
зала и скрылся в неизвест-
ном направлении.

Во ФСИН спохватились 
только к вечеру. Потом 
объясняли, что мужчины 
очень похожи внешне, их 
можно было перепутать.

Теперь, чтобы исклю-
чить такие случаи, испра-
вительные учреждения ос-
нащают биометрическими 
системами идентификации 
личности. Устройства счи-
тывают отпечатки паль-
цев, параметры лица и сет-
чатку глаза.

Завершит наш рейтинг еще один дерзкий побег, который 
совершили три соседа по камере в «Бутырке»: Владимир 

Железогло, Борис Безотечество, Анатолий Куликов.

Все они были задер-
жаны за жестокие убий-
ства, грабежи и разбои. 
По решению суда их 
приговорили к высшей 
мере наказания - пожиз-
ненному заключению в 
колонии строгого режи-
ма. Однако в сентябре 
2001 года преступники 
бесследно исчезли. Как 
оказалось, они в камере с 
помощью алюминиевых 
ложек и самодельного 
штыря вырыли проход в 

цементном полу. Проник-
ли в подвал и через него 
вышли на свободу. Лю-
бопытно, что на след бег-
лецов не смогли выйти 
даже служебные собаки. 
Их поиски затянулись из-
за большого количества 
дверей и разветвленного 
плана подвала.

Двух зэков обнару-
жили через три недели 
в Серпуховском районе. 
Они вырыли землянку в 
лесу, но ее заметили мест-

ные жители и сообщили 
милиции о подозритель-
ных лицах. Третий же, по 
фамилии Безотечество, 
попался спустя полтора 
года во время соверше-
ния кражи в подмосков-
ном магазине.

Потом стало извест-
но, что идея побега по-
явилась именно у Безоте-
чество. На прогулке во 
внутреннем дворе зэки 
нашли толстую проволо-
ку полтора метра длиной, 
из которой планировали 
сделать штырь. Но когда 
сокамерники начали то-
чить проволоку об пол, в 
нем образовался глубо-
кий паз. Тогда они начали 
раскопки штырем, помо-
гая руками и ложками. 
Под бетонной плитой об-
наружили песок, извест-
ковую кладку, кирпичи. 
Сбежали они по трубам 
теплотрассы в подвале 
под землей и смогли вы-
лезти за территорией 
учреждения, разбив ас-
фальт.

www.mirnov.ru

Шестеро из Махачкалы
Нашумевший случай произошел 23 сентября, когда стало 
известно о побеге шести заключенных из колонии №2 под 

Махачкалой. Они отбывали длительные сроки наказания, но 
сбежали из колонии, совершив подкоп.

Потом уже было обнару-

жено, что на входе в тоннель 

стоит лестница, а внутри 

установлены деревянные 

подпорки и даже есть осве-

щение. Длина тоннеля соста-

вила 60 метров, осужденные 

копали его ведрами около 

года. Они даже смастерили 

там вентиляцию для подачи 

свежего воздуха.
Тоннель находился не в 

общем помещении. Дело 

в том, что заключенные в 

исправительной колонии 

строгого режима в поселке 

Шамхал работают в цехах. 

И вот в одном из них они на-

чали копать путь на свободу.

Надзиратели колонии 

не видели убегавших. Они 

проводили обход на кон-

трольно-следовой полосе и 

обнаружили подкоп. Неза-

медлительно провели под-

счет осужденных и выявили 

факт отсутствия шести че-

ловек. УФСИН по Дагеста-

ну начало служебную про-

верку, региональное МВД 

для поимки беглецов под-

няло в регионе весь личный 

состав.
Были опубликованы 

фотографии и фамилии сбе-

жавших осужденных - это 

Нажмудин Ахмеднабиев, 

Рашид Аминов, Шамиль 

Бойматов, Магомед Аб-

дулкадиров, Махмадрасул 

Машрабов и Магди Мири-

ев. Четверо дагестанцев и 

двое граждан Таджикистана. 

Один из сбежавших отбыва-

ет 15-летний срок за убий-

ство, двое приговорены к 

12 годам колонии за нарко-

тики, у троих - сроки около 

8 лет.
Более того, рядом с ис-

правительной колонией 

в Шамхале силовики 

обнаружили тайник с 

оружием, которое было 

предназначено для бе-

глых осужденных. Воз-

можно, у них были со-

общники.
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Из колонии на вертолете
Невероятная история произошла в марте 2012 года в одной из колоний Вологодской области. Некий Алексей Шестаков, заключенный под стражу на 24 года за тройное убийство, просто... улетел из тюрьмы на вертолете.Шестаков был арестован еще в 2000 году за то, что он вместе с сообщником напоил коньяком с клофелином двоих своих знако-мых и случайную свидетельницу, а потом их задушил. Это дела-лось с целью ограбления квар-тиры.

Ко времени побега Шестаков уже отбыл почти половину 
срока. Но все-таки 
решился на дерз-
кий поступок. Вы-
яснилось, что два 
сообщника - муж-
чина и женщина 
- зафрахтовали 
вертолет Ми-2. 
Воздушное суд-
но должно было 
вылететь из Во-
логды, забрать в 
Ирме двух пасса-
жиров и напра-
виться в Черепо-
вец. Стоимость 
поездки состав-
ляла 82 тысячи 
рублей.

Так вот, в 
Ирме на борт 

поднялись брат преступника Александр Русинов и его граж-данская жена Татьяна Важанина. Уже в воздухе они приставили пистолет к голове пилота и по-требовали лететь в поселок Шексна Вологодской области, где расположена ИК-17. Летчик был вынужден подчиниться. Когда вертолет завис над коло-нией, из него выбросили вере-вочную лестницу, по которой взобрался Шестаков. Пилота отпустили живым, сами преступ-ники сбежали.
Шестаков был пойман поз-же, когда пытался выехать в Ярославль. Он остановил Nissan Almera и пригрозил водителю, чтобы тот его довез. Но в пути машину тормознули для про-верки. Беглец открыл огонь по полицейским, сам был ранен и задержан, а потом сдал и своих подельников.

В начале 2013 года всем вы-несли приговор. Шестаков от-правился в колонию строгого режима снова на 24 года. Его брат получил 12 лет, а его сожи-тельница - 11.

Материал подготовил Степан Строеев
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Курганский терминатор
Чемпионом по побегам был самый известный и жестокий киллер 

Александр Солоник, воспетый в литературе и кинематографе.

Его образ появлялся в худо-

жественных фильмах «24 часа», 

«Капкан для киллера», телесе-

риалах «Нина. Расплата за лю-

бовь», «Агент национальной 

безопасности - 3: Игра», «Марш 

Турецкого - 2. Оборотень», «Лед-

никовый период», «Покушение», 

«Александр Македонский. Кил-

лер мафии» и «Правда скрывает 

ложь». Образ неуловимого кил-

лера воплощали актеры Мак-

сим Суханов, Игорь Лифанов, 

Николай Добрынин, Александр 

Баширов, Андрей Панин, Ан-

дрей Смоляков, Сергей Апрель-

ский. Так что можете предста-

вить себе масштаб личности.

На телеканале НТВ вообще 

были две части про Солоника 

- «Курганский терминатор» и 

«Возвращение терминатора». И 

вот этот киллер смог трижды 

сбежать из заключения.

Впервые он это сделал еще 

в 1988 году, когда улизнул пря-

мо из зала Курганского суда, 

где его приговорили к 8 годам. 

Осужденный попросил у конвоя, 

чтобы ему дали проститься с су-

пругой, а сам выпрыгнул из окна 

и скрылся в неизвестном направ-

лении.
Второй раз Солоник сбежал, 

когда уже находился в колонии. 

Там в промзоне он взял свароч-

ный аппарат, проделал дыру в 

канализационной трубе - по ней 

и уполз. И скрылся на четыре 

года, жил по поддельным до-

кументам, продолжая работать 

киллером.
При задержании Солоник рас-

стрелял несколько сотрудников 

милиции. Его все-таки поймали. 

Доказали его вину в совершении 

десятков заказных убийств. На 

суде в 1995 году киллер был при-

говорен к высшей мере наказа-

ния - смертной казни.

Однако Солоник снова сбе-

жал - теперь с помощью охран-

ника в «Матросской Тишине», 

который передал заключенно-

му пистолет и веревку для аль-

пинизма. Почти два года искали 

киллера. Как оказалось, он пере-

брался в Афины, где осел под 

именем Владимира Кесова. Жил 

там с известной манекенщицей 

Светланой Котовой.

Солоник был обнаружен в 

феврале 1997-го в одном из при-

городов Афин на мусорной свал-

ке. Он был задушен, как потом 

выяснилось, ореховскими банди-

тами. А через три месяца нашли 

тело Котовой в чемодане под 

оливковым деревом у неболь-

шого курортного городка Саро-

нис. Ее устранили как свидетеля 

убийства.

Побег из «Бутырки»
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Это соли фосфорной 
кислоты - фосфаты. Где 
их искать? Если вы вста-
нете перед полками с 
колбасными и мясными 
изделиями в магазине и 
начнете внимательно чи-
тать состав на этикетке, 
то с трудом найдете про-
дукт, в котором фосфатов 
бы не было. Они исполь-
зуются повсеместно и 
практически всеми произ-
водителями. Зачем? Вот 
как взахлеб расписывают 
их достоинства на про-
фессиональных ресурсах 
производители пищепро-
ма: «Целесообразность 
применения фосфатов 
при производстве разных 
групп мясопродуктов под-
тверждена десятилетиями 
их использования как в 
России, так и в странах ЕС. 
Фосфаты и смеси фосфа-
тов включают в рецепту-
ры колбасных изделий, 
посолочных рассолов. 
Фосфаты в мясных систе-
мах выполняют следую-
щие функции:

 увеличивают водосвязы-
вающую и эмульгирующую 
способности белков мышеч-
ной ткани;

 снижают скорость окис-
лительных процессов в мясе 
и мясных продуктах;

 принимают участие в 
цветообразовании мясных 
продуктов;

 обладают некоторым 
консервирующим действием;

 являются хорошими ан-

тиокислителями и обладают 
слабым антимикробным дей-
ствием».

На самом деле главное тут, 
конечно, первое действие. Все 
остальное - лирика. Фосфаты 
помогают экономить на мясе, 
задерживая в продукте воду 
и тем самым увеличивая его 
объем и уменьшая количество 
полезных белков. Фосфаты 
позволяют даже использовать 
не самое качественное мясо, 
производя из него продукт с 

приемлемым 
внешним видом. 
Кроме колбас-
ных и мясных 
изделий фосфа-
ты есть в огром-
ном количестве 
других продук-
тов (см. «Наша 
справка»).

Чем же так 
опасны эти са-
мые фосфаты? 

У медиков они получили на-
звание «сосудистые токсины». 
В последние годы была про-
ведена масса исследований, в 
которых однозначно доказа-
но, что они способствуют от-
ложению кальция в сосудах - 
кальцинозу. Это одна из самых 
тяжелых форм атеросклероза, 
при которой сосуды стано-
вятся жесткими, их просвет 
сужается, и риск образования 
тромбов, а значит, инфарктов 
и инсультов существенно рас-

тет. Нередко 
это приводит 
и к развитию 
аневризмы 
аорты.

По под-
счетам экс-

пертов, начиная с 1990-х годов 
количество фосфатов, посту-
пающих в наш организм, как 
минимум удвоилось. Это след-
ствие их широкого использо-
вания в пищевой промышлен-
ности. Такая ситуация чревата 
трагическими последствиями 
для любителей пищи с фос-
фатами, ведь кальциноз сосу-
дов - это очень серьезно. 

Спасти себя от кальцино-
за можете только вы сами, 
отказываясь от продуктов с 
ними. Определить их неслож-
но (см. «Это важно»).

Еще очень важно знать 
приемы, защищающие от раз-
вития кальциноза. Наверное, 
самый главный из них - доста-
точное поступление магния с 
питанием (см. таблицу). По 
сути, он является антагони-
стом фосфатов, именно он 
препятствует осаждению на 
внутренней стенке фосфата 
кальция, а с этого и начинается 

кальциноз. Так вот магний свя-
зывает фосфаты и блокирует 
этот процесс. Еще он участву-
ет в регуляции мускулатуры 
сосудов, и это тоже защищает 
их от кальцификации.

Уменьшать потребление 
кальция, как можно было бы 
подумать (все-таки он откла-
дывается в сосудах), не нужно. 
При его недостатке он будет 
компенсаторно вымываться 
из костей и откладываться в 
сосудах. Просто кальций надо 
направить в правильное рус-
ло. Для этого нужно иметь в 
достатке два витамина - D и 
К2. Витамин D направляет 
его в кости, а витамин К2 пре-
пятствует его вымыванию из 
костей.

Первого витамина много в 
печени трески, жирной рыбе 
(скумбрия, сельдь, килька, 
семга, лососевые рыбы), лю-
бых молочных продуктах, 
кроме обезжиренных, яйцах. 
Еще важно каждый день на-
ходиться на солнце не менее 
15-20 минут - под действием 
ультрафиолета витамин D 
синтезируется в коже. Вита-
мина К2 много в кисломолоч-
ных продуктах и сырах.
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ТОКСИНЫ ДЛЯ СОСУДОВ

Наша справка

тиокислителями и обладают
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У медиков он

ННаша спррравкаНаша спррравка
В какие продукты добавляют 
фосфаты и зачем

 Мясо, рыба, птица и продукты из них 
практически в любом виде - фосфаты 
связывают воду и увеличивают вес и объ-
ем продукта.

 Плавленые сыры - соли-плавители, 
придающие сырам мягкую консистен-
цию, являются обычно фосфатами.

 Сухие молоко и сливки, какао и су-
хие смеси на основе какао - фосфаты 
предупреждают комкование, слежива-
ние порошков.

 Мороженое и другие продукты из су-
хих смесей - фосфаты помогают быстрее 
растворять смеси при производстве.

 Молоко, консервы молочные - фосфаты могут 
применяться при стерилизации молока.

 Сгущенка - препятствуют образованию кристаллов.
 Газированные напитки и холодные чаи - со-

держат ортофосфорную кислоту как подкислитель.
 Сливочное масло и маргарин - фосфаты улуч-

шают их сохранность при хранении.
 Консервы из овощей и фруктов - фосфаты де-

лают их плотнее, и это нравится потребителям.
 Сахар - его осветляют с помощью фосфатов.

Это важно

т
э
и
а
а

с

AЭто важноЭто важно
Как определить фосфаты в продуктах?

В составе их указывают как пищевые добавки 
с номерами Е338-Е341, Е343 и Е450-Е451. Но не-
редко вместо номеров приводят длинные и труд-
ночитаемые названия пищевых добавок. Если в 
их составе вы видите, что написано «фосфор» 
или «фосфат», это они. Например, ортофосфор-
ная кислота, ортофосфат натрия 3-замещенный, 
пирофосфат кальция 4-замещенный, или проще 
трифосфат, пирофосфат и т. п.

Продукты, богатые магниемр у
Продукт Количество магния 

в 100 г (мг)
Пшеничные отруби 590
Семечки тыквенные 535

Семечки подсолнечника 420
Чечевица 380

Проросшие зерна пшеницы 250
Орехи разные 150-260

Рис бурый (неочищенный) 120
Хлеб с отрубями 90

Гречка 78
Абрикос, курага, изюм 50-70

Рыба морская 20-75
Бананы 35

Мясо (говядина) 12-33
Примечание: дневная норма потребления магния - 500-750 мг.

Такие нормы действи-
тельно есть, они рассчиты-
ваются по дозе кофеина. В 
их основе лежит масса ис-
следований, посвященных 
влиянию кофе на здоровье. 
В большинстве западных 
стран, включая США, Ка-
наду и многие государства 
Евросоюза, дневная нор-
ма потребления кофеина 
определяется в 400 мг. Пре-
вышать ее не рекомендует-
ся, так как это может быть 
вредно для здоровья. На 
самом деле это достаточ-
но большая доза и не везде 
с ней согласны. Есть не-

мало стран, где суточ-
ной нормой считают 
дозу меньше - 200 или 
300 мг кофеина.

Пользоваться эти-
ми нормами можно 
только в том случае, 
если вы знаете со-
держание кофеина 

в разных видах кофе 
(см. таблицу). По-
нятно, что эти дозы 
примерные, но на 
них ориентироваться 
можно. Естествен-
но, дневную норму 

кофеина нужно рассчиты-
вать не только по кофе, но 
и включать в нее и другие 
напитки с кофеином - чай, 
колы, энергетики.

м
н
д
3

м

в раз

«Расскажите, есть ли какие-
то нормы потребления кофе. 
Очень люблю этот напиток и 
могу пить его много. Но боюсь, 
что это может быть вредно.

Михаил Давыдов, Москва».

Сколько кофе можно выпить

Вид кофе и объем порции Содержание кофеина

Эспрессо, 40 мл 60-70 мг

Растворимый кофе, 250 мл 60-65 мг

Американо, 200-400 мл 60-120 мг

Капучино, 350 мл 70-80 мг

Латте, 350 мл 70-80 мг

Примерное содержание кофеина в разных видах кофе

Нам все уши прожужжали, что для сосудов опасны холестерин 
и насыщенные животные жиры. Но есть вещества, которые 
тоже очень вредны для сосудов, о них вспоминают крайне 
редко. Хотя они содержатся в огромном количестве самых по-
пулярных продуктов. Что же это за таинственные вещества?
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Учредитель АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ № ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по надзору в 
сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+

Подготовил Олег Днепров

AD
O

B
ES

TO
C

K



21ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ41(1397) 
30 сентября 2020 года
www.mirnov.ru

Клопы и тараканы могут заявиться к нам и от соседей, и с 
улицы, мы можем прихватить их с собой из гостей. Во многом 
их распространению способствует упрощение быта. Например, 
наша новая привычка - не гладить постельное белье и одежду, хотя 
горячий пар в том числе отлично убивает клопов. Теперь понятно, 
как важно было кипятить белье.

Чтобы уберечь жилище от 
возможного нашествия насе-
комых, заделайте все щели, на 
вентиляцию поставьте защиту с 
самой мелкой сеткой.

Те, кто уже испробовал раз-
ные методы борьбы с насеко-
мыми в квартирах, считают, что 
доверять можно только профес-
сиональным средствам и лучше 
именно государственным служ-
бам. Стоимость работ дезинсек-
торов немаленькая - от 8 тысяч 
рублей. Тщательно выясняйте, 

чем будут морить насекомых, 
проверяйте лицензии компаний 
- на этом рынке уже много афе-
ристов.

При химическом методе де-
зинсекции специалисты исполь-
зуют различные хлорированные 
углеводороды, пиретрум, буру, 
фтористый натрий - суть в том, 
что яды проникают в насекомых 
через дыхательные пути, ки-
шечник, поверхность тельца и 
убивают их. Это могут быть рас-
творы, газы или порошки. Может 

применяться воздействие 
температурами - высокой или 
низкой. Температура выше 50°С 
убивает членистоногих, так что 
горячий воздух и пар - хорошие 
помощники в борьбе с ними.

Есть и биологические меры 
борьбы, когда используются 
различные микробы и вирусы, 
убивающие членистоногих, а 
также применяются вещества, 
которые лишают клопов и та-
раканов возможности размно-
жаться, и популяция постепенно 
исчезает.

Некоторые предпочитают 
бороться с насекомыми са-
мостоятельно. Например, ис-
пользуют дымовые шашки от 

клопов: они рас-
ставляются в 
каждой комна-

те, из квартиры придется на 
время действия шашек уехать. 
Советуют также средства «До-
хлокс», «Тайга», «Фьюри», ка-
рандаш «Машенька».

Но и это еще не все! Опытные 
граждане обнаружили, что по-
могает «Интавир»: эти таблетки 
продаются в хозяйственных или 
цветочных магазинах. Таблетки 
нужно растворить и через пуль-
веризатор опрыскать все по-
верхности - плинтусы, двери, 
решетку вентиляции, сливы в 
раковине. На шесть часов нуж-
но уйти из дома (домашних жи-
вотных также забрать из квар-
тиры).

А любители собак и кошек 
опытным путем выявили, что 
насекомых прекрасно убивают 
кошачьи или собачьи спреи от 
блох - «Барс» или «Фронтлайн». 
Можно использовать концен-
трированный вариант, а можно 
разбавить водой и опрыскать 
поверхности или же промыть 
раствором полы и все поверх-
ности. Кстати, этот способ, со-
ответственно, безопасен для 
домашних питомцев.

Ну и наконец известный ба-
бушкин метод. Говорят, действу-
ет до сих пор! Нужно смешать 
кашицу из вареного картофеля 
с борной кислотой, сделать ма-
ленькие шарики и разложить по 
всем углам и укромным местам. 
Приятного аппетита, тараканы!

огом 
имер, применяться воздействие 

й

те, из квар
время действ
Советуют так
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Хитрый приспособленец
Говорят, шведы пообещали вручить Нобелевскую премию 
тому, кто изобретет средство для полного и бесповоротного 
истребления тараканов. Но такой герой пока не объявился. 

До сих пор челове-
чество борется 
с этими на-
с е к о м ы м и , 

которые настолько 
живучи, что еще и 
умудряются приспо-
сабливаться к новым 

химическим средствам и не 
боятся никаких ядов. Какое-
то время назад тараканов 

стало меньше, но сейчас они 
снова смело завоевывают 
города.

Специалисты говорят, 
что популяция тараканов 
возрождается волнообраз-
но, последний пик энто-
мологи зафиксировали 
в 1990-е годы, насеко-
мых удалось изни-
чтожить новыми 
мощными препа-
ратами, ну а сей-
час тараканы сно-
ва расплодились. 
И да, они уже не 
реагируют на 
старые способы 
борьбы. Такая 
приспособляе-
мость тарака-
нов была заме-
чена и раньше. 
Например, в 
XIX и нача-
ле XX века 
этих насе-
комых морили 
обычным тальком. Се-
крет был прост - ды-
хальца таракана, а они 
расположены на его 
брюхе, забивались 
мелким порошком, 
и насекомое поды-
хало. Современный 

таракан не такой дурак! 
Опыт своих прабабушек 
нынешние насекомые учли. 
Ученые даже изучали пове-
дение тараканов и обнару-
жили, что теперь этот жук, 
заметив любой порошок, 
переходит его буквально на 
цыпочках, не касаясь тель-
цем. Да и прочие яды что-то 
не очень эффективно дей-
ствуют на этих животных.

В Москве и других го-
родах живет не только 
огромный черный тара-
кан, который, кстати, сла-
вится своими беговыми 
качествами. По-прежнему 
популярен и рыжий его 
собрат. С 1970-х годов по-
явился у нас и так называе-
мый мебельный таракан - у 

него прозрачные крылья 
и длинные ноги, он жи-

вет не только в кварти-
рах, но и в магазинах 

и офисах. Есть 
еще один 

житель - американский ле-
тающий таракан, он умеет 
летать (ну и гадость!), а пи-
тается не только отходами 
и мусором, но и тельцами 
сдохших тараканов, а еще 
может переносить инфек-
ции.

ВАЖНО!

тараканови

В МОСКВЕ
НАШЕСТВИЕклопов

Жители города бьют 
тревогу: даже в 

самых благополучных 
квартирах появились 

отвратительные 
насекомые. Причем 
и тараканы, и клопы 

получили репутацию 
сверхживучих существ, 

способных выжить 
даже после ядерного 

апокалипсиса.

Любитель игр в прятки
Клоп - специалист по умению прятаться, поэтому часто 

мы их и не замечаем, но зато потом обнаруживаем странные пятна 
на теле, которые еще и чешутся, - это укусы клопов. 

Они путешественники и 
мигрируют вместе с нами в 
наших чемоданах и рюкзаках. 
Или могут попасть в квартиру 
с какой-то мебелью или про-
чими вещами, принесенными, 
например, с барахолки, - дове-
сок к винтажному столику. Бо-
лее того, некоторые москвичи 
жалуются в соцсетях, что об-
наружили клопов в обновках, 
приобретенных даже в извест-
ных торговых сетях.

Насекомые могут долго 
обходиться без пищи - вот 
еще одно объяснение их уди-
вительной выживаемости, 
видимо, поэтому они могут 
какое-то время жить на скла-
дах мебели, одежды или по-

стельного белья, а потом от-
правиться с покупкой к нам 
домой.

Обнаружить клопов непро-
сто. Но насторожитесь, если 
заметите на постельном белье 
крохотные кусочки хитина, 
это старая шкурка насеко-
мых, пятна крови от укусов, в 
комнате может стоять свое-
образный затхлый запах (те, 
кто знаком с запахом самого 
дешевого некачественного 
коньячного напитка, его узна-
ют). Ну и наконец можно нео-
жиданно увидеть и самих этих 
насекомых в складках одеял, 
подушек, на матрасе. Особен-
но ночью - именно в это время 
они отправляются на охоту.

Клопы не переносят опас-
ных заболеваний, но укусы 
их неприятны. При этом слю-
на клопов очень аллергенна. 
Поэтому сильный зуд может 
перейти в серьезные аллерги-
ческие реакции, в этом случае 
нужно срочно обратиться к 
врачу. На месте укусов может 
развиваться воспаление. Ал-
лергия на укусы клопов может 
перейти даже в одышку, отеки, 
спровоцировать нарушение 
работы сердца, особенно если 
это не единичный укус. При 
обнаружении укусов клопов 
лучше сразу перестраховаться 
и принять антигистаминные 
средства.
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Сергей Довлатов о таракане
«Вообще, чем провинились тарака-ны? Может, таракан вас когда-нибудь укусил? Или оскорбил ваше националь-ное достоинство? Ведь нет же… Тара-кан безобиден и по-своему элегантен. В нем есть стремительная пластика ма-ленького гоночного автомобиля. Тара-кан не в пример комару молчалив. Кто слышал, чтоб таракан повысил голос? Таракан знает свое место и редко поки-дает кухню. Таракан не пахнет. Наобо-рот, борцы с тараканами оскверняют жилище гнусным запахом химикатов».

Если вы побывали в отпуске или командировке, стоит обработать 
одежду и другие вещи, которые вы брали с собой, - даже из дорогого 
отеля можно прихватить с собой неприятного соседа: клопы очень лю-
бят прятаться в складках одежды, таракан запросто может заползти в 
сумку. Если вы переезжаете, обработайте ваше новое жилье, обеспе-
чив полную чистоту, а уже потом перевозите вещи.

Подготовила Марина Лепина

Кстати

Обработка толь-

ко своей квартиры 

поможет ненадолго - на-

секомые могут продолжать 

ползти от соседей. Лучше сразу 

договориться всем этажом, а еще лучше 

подъездом об обработке помещений. 

На время дезинсекции нужно покинуть 

квартиру, забрать с собой всех домаш-

них животных, в том числе аквариумы 

или террариумы, если они есть, а также 

цветы. Все продукты, столовую утварь 

нужно убрать по шкафам, не оставляя 

на столах. Еще один момент: дезслужбы 

обязаны обработать и общедомовые по-

мещения - мусоропроводы, лестничные 

клетки. Через две недели специалисты 

обязаны сделать повторную обработку, 

потому что в первый раз уничтожаются 

взрослые особи, но остаются отложен-

ные яйца.

ВАЖНО!

Как бороться 
с паразитами?
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Немного истории
Помнится, не так давно мо-

лодое поколение уже занима-
лось чем-то подобным. В те 
годы была очень популярна 
водка с названием «Путинка». 
В пластмассовой пробке каж-
дой бутылки был рассекатель 
жидкости, или, как его назы-
вали, бульбулятор. В нем-то 
и находилась «жемчужина», 
на которую охотились ти-
нейджеры. «Жемчужина» 
- это всего лишь шарик 
из прозрачного стекла 
диаметром меньше сан-
тиметра. Никакой прак-
тической ценности эти 
стекляшки не имели, 
но обладание большим 
количеством шариков 
существенно повышало 
статус их владельца. Са-
мые рьяные умудрялись со-
бирать целые килограммы 
этого «богатства». Конечно, 
молодежь не покупала ради 
этого «Путинку» в таких ко-
личествах, шариками их обе-
спечивало более старшее по-
коление.

Может быть, и собирание 
пластиковых крышечек име-
ет такую же природу?

Что, зачем и почему
Проект «Добрые крышеч-

ки» стартовал в декабре 2016 
года. Он преследует двойную 
цель: сделать наш мир эколо-
гически чище и помочь детям, 
которым нужна поддержка.

С декабря 2016-го по се-
редину июля 2020-го во-
лонтеры собрали 270 
тонн крышечек, за кото-
рые перечислено более 
6 миллионов рублей на по-
купку инвалидных колясок, 
вертикализаторов, специаль-
ных кресел для детей с осо-
бенностями развития, кото-

рых воспитывают 
приемные семьи.

Главная задача про-
екта заключается в при-
влечении детей и взрослых к 
совместному решению эколо-
гических и социальных задач, 
тем самым показывая, что 
каждый из нас может проя-
вить заботу о другом и помочь 
без каких-либо материальных 
средств.

При этом каких-либо про-
блем со сдачей крышечек нет, 
пункты приема можно легко 
найти с помощью интернета.

Почему только 
крышечки?

Действительно, а чем хуже 
крышечек их носители - пла-
стиковые бутылки? Дело в 
том, что собирать и хранить 
крышки легче и приятнее, чем 

бутылки. Кроме того, 
пластик необхо-

димо сдавать чи-
стым, а вымыть 
крышечку го-
раздо проще, 
чем бутылку. К 
тому же послед-

ние занимают 
больше места, их 

хранение и транс-
портировка обходятся 

гораздо дороже. При этом 
себестоимость крышки почти 
такая же, как у бутылки.

Крышки от пластиковых 
бутылок сдаются отдельно от 
самих бутылок. Это об-
условлено тем, что они 
изготовлены из другого 
вида пластика и их пере-
работка требует иных 
условий.

Популярность «кры-
шечного» движения объ-
ясняется тем, что это 
простой и незатейливый 
жест, который человеку 
ничего не стоит, а при 
этом помогает и эко-
логии, и нуждающимся 
людям: на протезы, ин-
валидные коляски, до-
рогостоящее лечение и 
прочее.

Мы такие не одни
Россия далеко не первая 

страна, которая осознала не-
обходимость переработки 
крышек. В Турции история со 
сбором пластиковых крышек 
началась в 2011 году. Студент 
Эгейского университета Кусх-
трим Ахмети пожалел жен-
щину, которая тащила на сво-
ей спине ребенка-инвалида: у 
семьи не было денег на коля-
ску. Он и придумал акцию «Го-
лубая крышечка», чтобы на 
деньги за собранный пластик 
купить коляску. В универси-

тете к инициативе отнеслись 
сначала подозрительно, но 
Ахмети удалось заручиться 
поддержкой декана, и уже 
через три месяца первая инва-
лидная коляска была приоб-
ретена.

Интернет, социальные сети, 
СМИ запестрили сообщени-
ями о проекте, кампания из 
университета перекочевала 
на улицы, в общественные ме-
ста - люди мастерили разного 
вида коробки, на деревьях по-
явились пятилитровые пла-
стиковые бутылки для сбора 
крышек, постепенно к акции 
присоединились кафе и ресто-
раны. Акция собрала около 
280 тонн пластика, было при-
обретено 1100 инвалидных 
колясок.

Если говорить об Италии, 
то там сбор крышек в каж-
дой семье является настоящей 
доброй традицией. Практиче-
ски в каждом доме есть ваза, 
наполненная яркими колпач-
ками, которые периодически 
сдаются в спецпункты.

Интересной представля-
ется и практика Польши, где 
собранные крышки исполь-
зуются в качестве материала 
для изготовления протезов.

А в Японии, которая сла-
вится своим бережным от-
ношением к экологии, кон-

тейнеры и 
автоматы для 
сбора кры-
шек стоят 
практически в 
каждом круп-
ном сетевом 
магазине: жи-
тели охотно 
их собирают и 
приносят. Пре-
красный опыт, 
который стоит 
перенять!

Валерий 
Мальчев,

фото Анны 
Суворовой

«Добрые крышечки»
помогают и людям, 

и природе
Собирание крышечек от пластиковых 

бутылок приобрело в нашей стране массовый характер. 
Но что это: очередной виток моды или какой-то 

флешмоб? И есть ли вообще смысл в этом занятии?

Пунктов при-
ема крышек в 

Москве предоста-
точно, их легко найти с 

помощью интернета. Но 
можно передать их знако-

мому школьнику, прак-
тически все учащиеся 

вовлечены в сбор 
крышечек.

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя может принести Близне-
цам любовные проблемы, кото-
рые будут отвлекать от служеб-
ных дел. Постарайтесь держать 
себя в руках и контролировать 
эмоции. Лучше, если вы не бу-
дете откладывать разговор по 
душам надолго. Не пытайтесь 
игнорировать чужое мнение в 
среду. Выходные идеальны для 
общения с детьми.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

Стрельцы сейчас на гребне 
волны удачи. Ваши долгождан-
ные надежды и планы сбыва-
ются. Наслаждайтесь этим 
ощущением, грейтесь в этой 
позитивной энергии и дарите 
ее окружающим! В пятницу не 
шутите с противоположным по-
лом. Во вторник оформляйте 
и подписывайте важные доку-
менты.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам в данный период следует 
обратить внимание на незавер-
шенные дела. Лучше, если вы 
будете действовать по намечен-
ному плану. Не забудьте порадо-
вать себя каким-нибудь приятным 
подарком, если многое успеете. 
Суббота благоприятна для раз-
влечений и новых знакомств. Во 
вторник будьте предусмотритель-
ны к своему здоровью.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Тельцам нужно заняться работой 
над собой. Постарайтесь по-
менять негативное, мышление 
на позитивное, и уже скоро вы 
заметите, как это отразится на 
вашем душевном состоянии и 
будет способствовать успехам в 
делах. В субботу не принимайте 
ответственных решений, лучше 
хорошо отдохните. Во вторник 
приготовьтесь работать за двоих.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Ракам следует держать фокус 
внимания на своих близких, 
вероятно, им потребуется под-
держка. Кроме того, будьте го-
товы к общественной работе, 
но все же не спешите уходить в 
нее с головой. В среду интуиция 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере. Будьте ак-
куратны в пятницу, велик риск 
обмана.
Благоприятные дни - 30 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Львам в данный период следует 
больше общаться, быть внима-
тельными к окружающим, по-
стараться понять чужую точку 
зрения. Кроме того, не держите 
в себе злобу, научитесь про-
щать. В четверг вашего обаяния 
и энергии хватит на двоих. Суб-
бота - удачное время для рабо-
ты по дому.

Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

Очень хорошее время для со-
зерцания и умиротворения. Де-
вам не следует перенапрягаться 
- лучше делать только то, что 
получается само собой. Сейчас 
желательно не оставаться в оди-
ночестве. Будьте бдительны, бе-
регите деньги и вещи в пятницу, 
возможны потери. Во вторник 
вас ждет приятная встреча.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 30 и 3.

Эта неделя готовит Весам но-
вые выгодные деловые и личные 
предложения. Это может быть 
непростой выбор, но благопри-
ятное расположение планет 
будет способствовать успеш-
ному развитию начатого про-
цесса. Избегайте авантюризма 
и безответственности в пятни-
цу. В понедельник поспешность 
и суета вам противопоказаны.
Благоприятные дни - 2 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Скорпионам следует сконцен-
трироваться на малом. Не сле-
дует тащить на себе несколько 
проектов сразу. Попробуйте 
удерживать точку внимания на 
двух задачах - скоро вы увидите 
ощутимый результат. В среду 
возможны опоздания. В пятницу 
стремитесь к последователь-
ности.

Благоприятные дни - 30 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Козерогам рекомендуют сейчас 
больше общаться и знакомиться 
с новыми людьми. Расширяйте 
привычный круг общения, по-
сещайте интересные меропри-
ятия. Новые интересы вдохнут 
нотки свежести в вашу повсед-
невную суету. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. Выходные посвятите 
культурному отдыху.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

Это идеальное время для того, 
чтобы сосредоточиться на 
себе.  Не держите в голове все 
проблемы окружающих. По-
берегите силы и наслаждайтесь 
своими достижениями и планами 
на будущее. Счастье начинается 
с тебя! Среда - не лучшее время 
для активной деятельности. Будь-
те внимательны, правильно рас-
пределяйте время в субботу.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

На этой неделе у Рыб, возмож-
но, возрастет вероятность рез-
кого поворота событий в личных 
отношениях. Изменить ситуа-
цию помогут доверие и первый 
шаг с вашей стороны. Ваши 
друзья будут приветствовать вас 
с распростертыми объятиями в 
пятницу. В понедельник приго-
товьтесь отвечать за свои слова.

Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 6.

ПРОГНОЗАСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

30 СЕНТЯБРЯ - 
6 ОКТЯБРЯ

3 октября - квадратура Марса и Сатурна: чрезмерная рассудительность и дисци-
плинированность в этот день могут помешать нормальному ходу дел. Кроме того, 
возможны трудности в семейных отношениях и в общении.

об-
ни 

ого 
ре-
ых 

ы-
ъ-
то 
й 
у 
и 
-

я 
-

ношением к эк
т
а
с
ш
п
к
но
м
те
их
пр
кр
ко
пер

Марса Са р а рез ер а расс е осМарса и Сатурна: чрезмерная рассудительност

Какие «добрые крышечки» принимаются крышечки от пластиковых бутылок (например, воды, молочных продуктов, некоторых непищевых жидкостей - стеклоомывателя в 5-литровых бутылках); колечки от крышек и ручки от 5-литровых бутылок тоже подходят для акции; крышечки (обычно маркировки 8) желательно очистить от вкладышей;Для сдачи подходят любые крышки с резьбой от продукции со следующими видами маркировки: 2, 02, 5, 05, HDPE в треугольнике, PP.Что НЕ принимается крышки от кофе;  крышки от тюбиков зубной пасты;   крышки от косметических средств.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Павильон. 4. Саврасов. 8. Авиатор. 9. Автор. 10. Базаров. 11. Нор-
матив. 12. Взморье. 15. Обет. 17. Распродажа. 21. Идо. 22. Аканье. 23. Зерно. 25. Швей-
цар. 28. Диаспора. 31. Остановка. 33. Санаев. 34. Работник. 36. Жабо. 37. Моэм. 38. Раз-
вал. 40. Диктор. 42. Негатив. 44. Аид. 45. Блад. 47. Аккордеон. 49. Онегин. 50. Вашингтон. 
52. Сахароза. 54. Шляхтич. 56. Позер. 58. Галоши. 60. Пар. 61. Тягомотина. 64. Дуда. 66. 
Бутафор. 68. Естество. 69. Елабуга. 70. Склад. 71. Очистки. 72. Аперитив. 73. Набросок. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Параметр. 2. Надбавка. 3. Начало. 4. Сравнение. 5. Ватерлоо. 6. Адриа-
но. 7. Воровство. 13. Мрак. 14. Разнос. 16. Бор. 18. Пай. 19. Огайо. 20. Жандарм. 24. Нищен-
ка. 26. «Васса». 27. Маскарад. 29. Азбука. 30. Пот. 32. Апорт. 35. Нирвана. 37. Мурманск. 39. 
Забег. 41. Иваново. 43. Егоза. 46. Айоли. 48. «Овация». 51. Излом. 53. Реликт. 55. Хит. 56. 
Падчерица. 57. Зад. 58. Грибоедов. 59. Штоф. 60. Пистолет. 62. Гаркалин. 63. Автопарк. 65. 
Асессор. 67. Асбест. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №40 (1396)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Привлекательный 
вырез на платье. 5. Актер – русский Шерлок 
Холмс. 8. Атмосфера праздника. 9. Долговязый 
друг Карабаса. 10. Река Венесуэлы и Колумбии. 
12. Яркое небесное тело. 13. Отделение зерен 
от плевел. 16. Незамерзайка в радиаторе. 19. 
Первое имя Цезаря. 20. Искусный музыкант. 23. 
Сутолока у дверей автобуса. 25. Смотритель при 
женах падишаха. 27. Сельма Лагерлеф по месту 
рождения. 29. Крофт, расхищавшая гробницы. 
30. Клеймо на плече Миледи. 31. «Уравниловка» 
Прокруста. 32. Спрут с большими щупальцами. 
34. Подземные богатства. 36. Напиток для ге-
нацвале. 39. Священник в православии. 41. Ав-
тор балета «Спартак». 44. Селянка, собирающая 
колоски. 45. «Антилопа» Козлевича. 46. Мартышка Аладдина. 47. Источник воды 
для пожарного. 50. «Лекарша» без диплома. 52. Цветок, воспетый С. Ротару. 54. 
Капкан на зверя. 55. Хворост для костра. 58. Санитарный «транспорт» на поле боя. 
59. Фантастическая нелепость. 60. Торговое мероприятие в Сорочинцах. 61. По-
гонщик стада сивок. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Монолог для стенографирования. 2. Партнерский запад-
ный блок. 3. Садик для самых маленьких. 4. Возглас из телефонной трубки. 5. За-
мерзание потока. 6. Тот же узник. 7. Монтажник-высотник. 11. Известнейшая роль 
Киану Ривза. 14. Кающаяся грешница, прощенная Христом. 15. Скоростной пасса-
жирский самолет. 17. Журнал на столе охранника. 18. Горняцкая добыча. 21. Не-
глубокое вскапывание грядок. 22. Написал «Портрет Дориана Грея». 24. Страна с 
озером Балатон. 26. Карточный принц. 28. Посетительница банка. 33. Скандинав-
ский миф о героях. 35. Его исток – в Альпах. 37. Заряженный атом. 38. «Качели» 
мартышки в джунглях. 40. Сын Андрея Кончаловского. 42. Угарный дым, дурманя-
щий разум. 43. Степень зрелости плода. 44. Бывший муж Т. Навки. 47. Яичница с 
цельными желтками. 48. «Ежовая» варежка. 49. Мясо, не доросшее до говядины. 
50. «Красноречивый» город. 51. Маститый среди ученых. 53. Селение на Кавказе. 
56. Пивная шапка. 57. Мартин, придуманный Лондоном.
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- Дорогой, доктор 
порекомендовал по-
ехать нам отдохнуть 
на Багамы или на 
Канары. Куда мы 
поедем?

- К другому док-
тору!

Доктор пациенту:

- У меня для вас 
две новости - одна 
хорошая , другая 
плохая. С какой на-
чинать?

- С плохой.

- Мы по ошибке 
ампутировали здо-
ровую ногу.

- А хорошая?

- А больную можно 
вылечить.

- Вы патриот России?

- Да.

- Тогда почему ез-
дите на иномарке, а 
не на отечественной 
машине?

- Вы, пожалуйста, 
патриотизм с идио-
тизмом не путайте!!!
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